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Пленум областного 
к о м и т е т а  К П С С

Вчера состоялся VII пленум областного комитета 
КПСС.

Пленум обсудил вопрос «О ходе выполнения по
становления IV пленума обкома КПСС «О задачах 
областной партийной организации по дальнейшему 
повышению эффективности марксистско-ленинской 
учебы и экономического образования кадров».

С докладом выступил секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко. В прениях выступили первый секре
тарь Кировского райкома КПСС М. Г. Николаев, 
ректор Томского госуниверситета А. П. Бычков и на
чальник областного управления сельского хозяйства 
Н. Д. Досужее.

По обсужденному вопросу принято соответствую
щее постанов'ление.

Б л а г о д а р н о с т ь
г о р н я к о в

24 сентября в редакцию 
пришла телеграмма из Ка
захстана: «Работники потре
бительской кооперации Том
ской области заготовили и 
отгрузили для трудящихся 
Экибастуза Павлодарской 
области 400 тонн картофе
ля. Угольщики Экибастуза 
выражают сердечную бла
годарность трудящимся об
ласти, вырастившим хоро
ший урожай. От всей души 
благодарим за товарище
скую отзывчивость и высо
кую оперативность в орга
низации заготовок и отгруз
ки картофеля».

Телеграмму подписали се
кретарь Экцбастузского гор
кома партии Касымжанов и 
председатель горисполкома 
Полыциков.

В тот же день нам сооб
щили из товарной конторы 
станции Томск-Н, где проис
ходит отгрузка картофеля в 
Казахстан:

— Отправлено 30 ваго
нов.

Работники п о т р  е б  и- 
тельской кооперации стре
мятся выполнить свои 
обязательства пй - закупке 
картофеля. Особенно хоро
шо организовано это дело в 
К о ж ев и ик овс ком районе, 
где население продало свы
ше 2 тысяч тонн картофеля. 
Заметен и вклад жителей 
Томского района, которые 
поставили на приемные 
пункты по тр ебк ооп ерац ии
1.300 тонн. Благодарность 
горняков можно адресовать 
и трудящимся Шегарского, 
Зырянского и других райо
нов, активно продающим в 
последние дни свои излиш
ки картофеля.

К 24 сентября работники 
облпотребсоюза закупали 
около 12 тысяч тонн карто
феля.

В ы с о к у ю  п р о и з в о д и т е л ь н о с т ь  п о 
к а з ы в а е т  на  в ы в о з к е  с е л ь х о з п р о д у к 
ц и и  в с о в х о з е  и м е н и  К и р о в а  А с и н о в - 
с к о г о  р а й о н а  в о д и те л ь  Н. М . П а п о - 
н и н . Ш е с т н а д ц а т ы й  го д  о й  т р у д и т с я  
ш о ф е р о м  т о м с к о й  а в т о к о л о н н ы  
№ 1976 и п о ч т и  к а ж д ы й  го д  п р и н и 
м а ет у ч а с т и е  в с е л ь с к о х о з я й с т в е н 
н ы х  р а б о т а х . С ей ч а с  Н. М . П а п о н и н  
в ы п о л н я е т  о ко л о  д в у х  н о р м  в д е н ь .

Ф о т о  В. Р ы б а л о р а .

С Е М Е Н А -О С Н О В А  УРОЖАЯ
КОММЕНТАРИЙ ГЛАВНОГО АГРОНОМА 

Н. П. ОКРУГИНА
ОБЛСЕЛЬХОЗУПРАВЛЕНИЯ

Вот как выглядит оперативная свод
ка засыпки семян на 24 сентября. В 
первой колонке — засыпано семян ози
мой ржи в процентах, во второй — яро
вых зерновых и зернобобовых в про
центах, в третьей — картофеля в про
центах к плану:

Асиновский 88,7 54,1 63,4
Бакчарский 51,6 18 —
Зырянский 103,4 68,5 43
Козкевниковск. 97 58 14,5
Колпашевский , 3 0,8 44,4
Кр-ивошеинск. 59 43,4 5,2
Молчановский 52 28,4 48,6
Первомайский 73,4 78,5 58,7
Тегульдетский 55 7,5 86,5
Томский 21,7 47,4 77,4
Чаинский 51,3 40 —
Шегарский 60 66,2 ' 18,6
По области 73,9 49,9 62

Сводка свидетельствует о том, что в 
значительной части колхозов и совхо
зов не принимается достаточных мер к 
обеспечению хозяйств собственными 
высококачественными семенами. План 
засыпки семян переходящих фондов 
озимой ржи выполнил только Зырян
ский район.

Особенно неудовлетворительно про
ведена эта работа в хозяйствах Томско
го, Асиновского, Кривошеинского, Ше
гарского районов. В отдельных колхо

зах и совхозах зерно ржи из-за безот
ветственного отношения руководителей 
и специалистов испорчено, и хозяйства 
оказались без семян этой культуры. 
Так, в совхозе «Шегарский» испорчено 
около 200 тонн ржи.

Очень медленно ведут засьщку семян 
яровых зерновых н зернобобовых куль
ту р многие хозяйства,. Даже в основ
ных зерносеющих районах эта работа 
идет ниже возможностей. В совхозах 
Кожевннковокого района более 80; про
центов хлеба убрано, а план засыпки 
семян выполнен на . 58 процентов. В 
этом районе практически завершается 
копка картофеля, а семейной фонд пб 
сути не.создан.

Многие совхозы Асиновского и Том
ского районов не , обеспечивают себя 
собственными семенами. Между тем,на
молоченное зерно длительное время' ле
жит на токах без первичной очистки и 
сушки, согревается. Такие факты харак
терны для совхозов имени Кирова и 
«Коммунист» Асиновского района, кол
хоза имени XXII съезда КПСС Зырян- “ 
ского района и некоторых . других хо
зяйств.

Требуется сосредоточить максимум 
усилий для ускорения засыпки семян и 
доведения их до посевных кондиций. 
Каждое хозяйство должно запастись 
достаточным количеством высококаче- ■ 
ствевных семян. Это первейший долг 
руководителей и агрономов хозяйств.

Мало поставить задачу
Рацион хлебных кормов у 

животных нынче будет небо
гатым. Вся надежда на соч
ные и грубые корма, на ини
циативу самих хозяйств. Ба
ланс же кормов на двадца
тое сентября в Кривошеин- 
ском районе следующий: се
на и сенажа — по 5,2 тон
ны, силоса — 4,6 тонны на 
одну фуражную корову. Не 
много, если учесть, что для 
сытной зимовки скота необ
ходимо сена, сенажа и сило
са как минимум по 14—16 
тонн.

Выход отдельные хозяй
ства видят в заготовке соло
мы. В совхозе «Петров
ский» заскирдовано уже бо
лее тысячи тонн, что состав
ляет половину задания. 
Звенья на скирдовке у пег- 
ровцев возглавляют опыт
ные, ответственные механи
заторы, показывающие не
плохие результаты. Звено 
коммуниста М. Ф. Лубочки, 
например, ежедневно выпол
няет и перевыполняет зада
ние. Руководители уже сей
час думают о зиме: несмот
ря на страдное время, нахо
дят людей и технику, 
чтобы подвезти как можно 
больше соломы к фермам.

— Мы уже обеспечили 
каждой корове почтц > ’по . 
одиннадцать тонн сена,,сена
жа и силоса, — рассказыва
ет директор совхоза Г. А. 
Бакунчев. — Этого, конеч
но, недостаточно. Заготовка 
кормов продолжается. Сей
час мы начали закладку се
нажа из зеленки наполови
ну с соломой. Думаем зало
жить тонн триста. Значи
тельный кормовой резерв 
представляет сама солома. 
Умело приготовленная, она

с успехом заменяет сея®, се
наж и силос.

Рядом с «Петровским» 
можно поставить совхоз 
«Володинский», который — 
по сводкам райсельхозуп- 
равления — лидирует по за
готовке и скирдованию соло
мы. Вот, пожалуй, и все по
ложительные примеры в 
районе. В целом на 22 сен
тября - кривошеинские хо
зяйства прибрали около че
тырех тысяч тонн соломы, 
что составляет чуть более 
четверти задания. Такие 
темпы нельзя назвать высо
кими.

— Многие причины объ
ективного, так. сказать, ха
рактера, — объясняет на
чальник районного управле
ния сельского хозяйства 
В. С. Вдовик. — Откорм- 
совхоз, совхоз им. Свердло
ва только-только закончили 
сенокос. Луга у них в ос
новном за Обью, нужно вре
мя перебросить технику, А 
вот отставание совхоза «Бе- 
лостокский» объясняется, 
скорее всего, невниманием 
руководителей хозяйства к 
этому важному делу.

Поля совхоза «Белосток- 
ский» несут на себе следы 
пренебрежения к соломе: 
они не убраны, клочки соло
мы встречаются на свеже- ’ 
вспаханной зяби. Совхоз 
заскирдовал, ее всего лишь : 
пятьсот тонн, что составляет 
двадцать' процентов задания. 
Зерновые окошены и обмо
лочены здесь на семидесяти 
процентах площадей, а соло
ма прибрана менее чем на 
половине убранной площади.

— Мы зато сенажируем 
солому, — подчеркивает 
Анатолий Иванович Пере- 
гонцев, директор совхоза.—

Нынче думаем заготовить 
около шестисот тонн. Вы мо
жете ’ посмотреть этот .про
цесс в действии — в Возне
сенском отделении.

Возле траншеи на краю 
Вознесенки — оживление. 
Урчат три гусеничных трак
тора, трамбуя массу, подъ
езжают автомобили с зеле
ной массой. Зеленка — это 
овес молочной ■ спелости. 
При чем же здесь солома?

— В последние дни соло
му не добавляем,' — сооб
щает управляющий Возне
сенским отделением П. И. 
Булевский.. — Зеленки хва
тает.

Как выяснилось, солому 
в траншею добавляли рань
ше и то в очень скромных 
пропорциях — один к де
сяти. В хозяйстве нынче 
много — более тысячи гек
таров — посеяно овса на зе
ленку. Имея такое изобилие 
зеленой массы; руководите
ли с пренебрежением смот
рят на солому. В Вознесен
ском отделении, например, 
к скирдованию ее ещё не 
приступали.

.Несколько иное отноше
ние к соломе в совхозе 
«Кривошеинский», .который 
по темпам ее скирдовки не
далеко ушел от соседа •— 
совхоза «Белостолский». 
Директор -совхоза С. И. Мо- 
ра'ру в беседе с корреспон
дентом сразу выложил свой 
кЬзырь: мы не только скир
дуем солому, но и сенажиру
ем ее по современной техно
логии.

Что из себя представляет 
эта технологическая новин
ка, мы узнали в Малинов
ском отделении. В пяти ки
лометрах от деревни выко
пана средних размеров тран

шея, путь к'которой указы
вают кучи, судя по всему, 
оброненной соломы. На. 
траншее — тишина. Тракто
рист крепко спит в кабине.’ 
Проснувшись, сообщил, что 
он «трамбует» массу днем, а 
его сменщик — ночью. В 
траншее — исключительно-’ 

лшенйчная солома.
Что можно сказать об 

этой «технологии»? Только 
одно: напрасно теряется
труд. Сенажирование соло
мы без добавок — этот факт 
уже сам по себе удивитель
ный. Сенаж даже из зеленки 
требует строгой технологи
ческой дисциплины. Тем бо
лее нуждается во внимании 
сенажирование соломы. Соз
дается впечатление, что ру
ководителям совхоза тран
шея с соломой .нужна для 
галочки, для отчета.

В том, что в районе плохо 
прибирают солому, вина ' и 
управления сельского хозяй
ства. Хотя до каждого' сов
хоза доведены . задания 'по 
скирдованию соломы, С. И. 
Морару понадобилась рай
онная газета, чтобы его 
уточнить. На Таком Же уро
вне и спрос За выполнение 
задания. Начальник р.ай- 
сельхозуправления В.. С. 
Вдовик утверждает; что ор
ганизовано соревнование 
звеньев на скирдовке. В хо
зяйствах об’ этом соревнова
нии не слышали. В.управле
нии не знают, сколько, звень
ев создано в совхозах.

Мало поставить задачу, 
важно добиваться ее реше
ния. Думается, именно на
стойчивости, последователь-. 
ности в этом и не хватает 
вайсельхозд-правлению. ..

В. АРСЕНЬЕВ.
К р и в о ш е и н с к и й  р а й о н .

Животноводство 
—ударный фронт

ЕСТЬ ПЛАН 
9 МЕСЯЦЕВ!

НА д н я х  СОВХОЗЫ 
«ПАРБИГСКИИ» И 
«ЗАВЕТЫ ИЛЬИЧА» 
БАКЧАРСКОГО РАЙО
НА ВЫПОЛНИЛИ
ПЛАН ДЕВЯТИ МЕСЯ
ЦЕВ ПО ПРОДАЖЕ МО
ЛОКА ГОСУДАРСТВУ. 
НА МАСЛОЗАВОД ИЗ 
СОВХОЗА «ПАРБИГ
СКИИ» С НАЧАЛА ГО
ДА ПОСТУПИЛО 1.813 
ТОНН МОЛОЧНЫХ 
ПРОДУКТОВ, А ИЗ 
СОВХОЗА «ЗАВЕТЫ 
ИЛЬИЧА» — 1.785
ТОН-Н.

В. ПОПОВА.

ПОЧЕМУ
Н И З К И
Н А Д О И ?

Грншинская молочно
товарная ферма в прош
лом году по надоям за
нимала первое место в 
Молчановском районе, а 
нынче оказалась на по
следнем. Отставание про
должается третий месяц, 
и производство молока 
неуклонно сокращается. 
Если в июле от каждой 
коровы получили по 262 
килограмма, то в августе 
—только но 174,1 а в 
сентябре—и того меньше. 
Так, 21 сентября суточ
ный надой молока от ко
ровы составил 5,1 кило
грамма. Это на 2 кило
грамма меньше прошло
годнего уровня и значи
тельно ниже совхозного 
показателя.

Странно, но спад про
дуктивности коров никого 
в отделении не ■ тревожит. 
И ’мер 'здесь не принима
ют.

Можно, например, вы
гонять животных, на. вы
паса не в девять утра, 
как это делают гршыин- 
цы, а значительно рань
ше, что удлинило бы вре
мя пастьбы.

Бригадир Н. Д. Забав
ник редко бывает на- вы
пасах, не следит за по
рядком их стравливания. 
Тем более, что на одного 
пастуха здесь приходится 
до 180 голов. Не удиви
тельно, что ежедневно из 
стада убегают по 15—20 
коров. Они не приходят 
на ферму по целой неде
ле. Эти «мертвые души» 
не дадут прибавки моло
ка. . Г?7

Ночное кормление на 
ферме организовано, но 
животным 25 килограмм 
травы явно недостаточно. 
Однако Н. Д. Забавчик 
этого признать не хочет. 
Спад продуктивности она 
объясняет тем, что много 
коров в запуске. А когда 
ее спросили,- сколько та
ких животных, бригадир 
ответить не смогла. Не 
смогла потому, что, коров 
запускают стихийно, . без 
зоотехнического учета, по 
усмотрению доярок.

— Но предположим, 
что сейчас надои малы 
из-за запуска коров, — 
спрашиваем мы. — Поче
му же тогда мало получи
ли молока в июле и авгу
сте? • .

Ответа на этот вопрос 
не последовало. Не знают 
здесь и когда будут отре
монтированы полностью 
скотные дворы, хотя все 
сроки вышли.. В , - старом 
коровнике: нужно почи
нять кормушки. В .телят- 
нике,, кроме этого, тре
буется ремонт клеток, 
полов. Между тем, до сих 
пор не завезены материа
лы для-ремонта.

И. МАКАРОВ.
М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .

№
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Ш щ ш Ш Ш щ ш .
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На пойме
На севере области пол

ным ходом идет заготовка 
кормов. Механизированное 
звено Николая Агафонова 
из центрального отделения 
совхоза «Александровский» 
Александровского района 
готовит зеленую массу для 
сенажа на пойменных лугах' 
хозяйства. Коллектив звена 
ежесменно закладывает по 
180 и более тонн корма. Не
смотря на плохие погодные 
условия, молодые механиза
торы трудятся с большим 
подъемом, соревнуясь меж
ду собой. Ими уже заготов
лено около трех тысяч тонн 
сенажа. Намеченный рубеж 
— заложить на зиму 5.650 
тонн корма — трактористы 
звена Н. Агафонова полны 
решимости выполнить в на
меченные сроки.

Н. ЛЕСНИКОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: звенье-
вой Н. I Агафонов; на пой
менных лугах.

Фото автора. ■

В  Ч Е С Т Ь  
Б Р И Г А Д Ы  
В Л А С Е Н К О

По-ударному трудится 
нынче укрупненная бригада 
кавалера ордена Ленина 
Т. В. Власенко из Сингаль
ского лесопункта Каргасок- 
ского леспромхоза. В канун 
Дня работника леса коллек
тив досрочно выполнял пя
тилетнее задание. На его 
счету — 463 тысячи кубо
метров заготовленной древе
сины.

В завершающем году пя
тилетки бригада Т. В. Вла
сенко штурмует невиданный 
для томских лесосек рубеж 
— 200 тысяч кубометров. К 
22 сентября каргасокцы пе
ревыполняли девятимесяч
ный план более чем на 6 ты
сяч кубометров.

В честь передового кол
лектива в районном центре 
поднят флаг трудовой сла
вь:.'

Т. КУРИЛОВИЧ.

Сверхплановые
кубометры
■ - Встав на предсъездовскую 
вахту, коллектив Парабель- 
ского леспромхоза 24 сен
тября досрочно выполнил 
месячный план лесозагото
вок. Лучший результат -у 
лесорубов Нельмачевского 
лесопункта, выполнивших 
план- за полмесяца. Значи
тельно опередили установ
ленный график коллективы 
Березовскрго и Осиповсного 
лесопунктов.

До конца месяца решено 
заготовить сверх плана не 
менее, трех тысяч кубомет
ров леса.

А. ТКАЧЕНКО.
П а р а б е л ь с ки й  р а й о н .

К а р т о ф е л ь н о  -  о в о щ н о й  
к о н в е й е р - 7 5

•  В Томском районе про
дано картофеля государству 
к 24 сентября 13.426 тонн, 
капусты—3.700, моркови— 
1.100, огурцов. — 2.320 и 
остальных овощей — 920
тонн.

9  Наиболее высокую вы
работку на картофеле
уборочном комбайне показал 
в эти дни экипаж В. П. Кле- 
ущатова из совхоза «Томь». 
Он убрал около 400 тонн 
картофеля.

9  Утром 24 сентября в 
хозяйствах Томского района 
шла копка картофеля на 
оставшихся 400 гектарах. 
Полностью закончил его 
уборку совхоз «Томь», кол
лектив которого продал го
сударству 2.150 тонн клуб
ней. К вечеру этого же дня 
завершена первичнад коп
ка клубней в совхозе «Ро
дина», имевшем наиболь
шую площадь картофельных 
плантаций. Здесь накопано 
свыше 5.000 тонн.

9  В Асиновском районе 
первым завершил уборку

■ картофеля коллектив совхо
за цмеяи Ленина, Вчера В 
районе шла работа на остав
шихся 40 гектарах полей.

•  В Томском ОПХ к 24 
сентября убрано 300 гекта
ров из 400, занятых под кар
тофель. Лучшим . экипажем 
комбайна здесь является 
коллектив, руководимый ме
ханизатором А. Н. Челко- 
вым. На его счету — 328
тонн выкопанных клубней.

9  Совхозы пригородного
■ района заложили на семена, 
свыше 10 тысяч тонн кар
тофеля.

ф  Томск к 24 сентября 
получил 10,5 тысячи тонн 
картофеля из запланирован
ных 15 тысяч.

ф  Бюро Вакчарского рай
кома КПСС на своем заседа
нии обсудило вопрос о низ
ких темпах закупки карто
феля у населения. Критике 
подверглась слабая органи
заторская роль правления 
райпо. Решено также уси
лить темпы уборки картофе
ля в совхозах, где убрана 
лишь пятая часть полей.

В К У З О В А Х — К А П У С Т А
Идет массовая уборка в совхозах 
«Томь» и «Б а ту р и н с к и й »

О визите в СССР 
президента Португалии 
г е н е р а л а
Ф. Кошта Гомеша'

По приглашению Президи
ума Верховного Совета 
СССР и Советского прави
тельства президент Порту
гальской . Республики гене
рал : Франсиску . да Кошта 
Гомеш и госпожа Мария 
Эстела Кошта » Гомеш ' посе
тят Советский Союз с офи-. 
циальным визитом в начале 
октября с. г.

Закладка картофеля в ово
щехранилища подходит к 
концу, и основное внимание 
переключено на завоз капу
сты и других овощей. Около 
ста автомобилей выделено 
для этих целей. Основные 
поставщики этой продукции 
— совхозы «Томь» и «Бату
ринский».

В «Томи» под капусту от
ведено ’ 180 гектаров. Боль
шая часть этих площадей — 
поливная. И все же урожай 
нынче хуже прошлогоднего. 
Если в 1974 году получили 
по 27 тонн с гектара, то 
нынче в среднем выходит 
по 20 тонн. Но и при такой 
урожайности у совхоза есть 
возможности справиться с 
планом. По заданию совхоз 
должен поставить около 4 
тысяч тонн капусты только 
в горплодоовощторг, 580 
тонн—в первый трест, 170 
тонн —- в третий трест сто
ловых. Уже отправлено в 
город 930 тонн.

К рубке капусты привле
чено большое количество го
рожан. За 4 дня люди освои
лись с работой и выполняют 
ее быстро. Так же ведется 
загрузка капусты в aBTOMO-N 
били. Так что транспорт не 
простаивает.; Около пятиде
сяти машин участвует в вы
возке капусты с ‘полей сов
хоза «Томь». Совхоз вьгпол-. - 
нил план по поставке горо
ду свеклы. И это также по
могает сосредоточиться на

выполнении плана по • заго
товке капусты.

Из совхоза «Б^турин- 
ский» капуста в овощные 
магазины начала поступать 
давно.

— Мы уже сдали тысячу 
тонн ранней капусты, — 
рассказывает директор. сов
хоза А. М. Обухов. — Но 
пройденные поля не. забро
сили. К ним мы еще вер
немся. Капуста была неров
ная. Крупную вырубили, а 
маленькая сейчас подросла. 
И мы думаем снять здесь 
дополнительный урожай.

110 гектаров отвел 
нынче совхоз под капусту 
с намерением применить по
лив. Но старая система во
доснабжения оказалась не
пригодной к эксплуатации. 
Пришлось проводить новую. 
Ее закончили вовремя и в 
июльскую жару спасли выса
женную в землю рассаду. 
Труды окупились сторицей. 
Если урожайность планиро
валась 237 цейтнеров с гек
тара, то в некоторых местах 
на поливном участке уро
жайность ранней капусты 
достигла 300 центнеров. Хо
рошие виды и на урожай 
поздней капусты.

Коллектив совхоза обязал
ся поставить 2.250 тонн ка
пусты. На вчерашний день 
ее отправлено горожанлм 
более 1.850 тонн.
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О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы

Ж И З Н Й Е с л и  и з б р а н

т р у д н ы у т ь
В птицесовхозе «Колпа- 

шевский» можно услышать 
разноречивые суждения о 
развитии этого хозяйства, о 
его путях и перспективах.

,— Хорошо мы шагнули за 
последние три-четыре года, 
— говорят одни. — Рост — 
вот он. налицо. Построили 
много, внедрили хозрасчет, и 
теперь вместо убытков - - 
прибыль.

— А нам кажется, что 
здесь что-то не так, — 
сомневаются скептики. — 
Шагаем — это верно, толь
ко куда? Потому что не 
поймешь, совхоз это, кото
рый должен прежде всего 
давать продукцию, или 
стройплощадка? Так ведь и 
без премиальных останем
ся и рабочие разбегутся... 
Опять же — надумали выра
щивать бройлеров. А зачем. 
Плана-то не было. Значит, 
ради славы? Когда же.^нако- 
нец, можно будет раоотать 
спокойно?

Упреки подобного рода по
рою приходится выслуши
вать и секретарю партийного 
бюро. В таких случаях се
кретарь не может сказать,

йто упрек, дескать, высказан 
не по адресу: партийная ор
ганизация всегда в ответе за 
дела хозяйственные. В^отве- 
те и за то, правильный ли 
выбран путь.

А это очень важно — вы
брать путь. Нередко ведь 
так бывает: партбюро, секре
тарь, ' вся парторганизация 
решают каждодневно десят
ки текущих задач. Все они 
нужные, по-своему важные. 
Но проходит год, второй, и 
на поверку получается, что 
сдвигов-то заметных нет. Н 
чаще всего нет потому, что 
в многоликой повседневно
сти и текучке не сумели вы
делить вопросы ключевые, 
перспективные, не отдали им 
больше времени, усилий, 
забот.

В начале девятой пятилет
ки парторганизация и ди
рекция птицесовхоза взяли 
курс на реконструкцию. 
Курс -этот нелегкий. Надо и 
продукцию давать, и
строить, перестраиваться, 
менять оборудование, гото
вить птицеводов,, переучи
вать. А кому не известно,- 
сколько бед и неувязок о-

кадрами, материалами, фи
нансированием, особенно ес
ли строительство ведется 
хозспособом:..., О «спокой
ной» работе говорить не 
приходится, барьеров предо
статочно, в их числе дает о 
себе знать и психологиче
ский.

Отступлений от избранно
го курса, однако, не было. И 
сделано за последние годы 
немало. Большое поголовье 
птицы переведено с наполь
ного содержания на клеточ
ное. Производственные пло
щади сразу увеличились 
вдвое. Изменилась и нагруз
ка на птицеводов. Если 
прежде уход за стадом в 
5 тысяч голов вели две птич
ницы, то теперь на попеЧе- 
нии каждой—11 тысяч. Ины
ми стали условия и культура 
труда, улучшился в цехах, 
микроклимат. Совратился 
расход кормов. Если три-че
тыре года назад для получе
ния тысячи яиц затрачивали 
по 2,4 центнера кормовых 
единиц, то теперь расход со
ставляет 1,5 центнера.

И еще несколько цифр. 
Плановая продуктивность на

курицу-несушку на послед
ний год пятилетки — 220 
яиц, общее производство —• 
15 миллионов. Но уже в 
прошлом году от каждой 
несушки получено по 238 
яиц, а всего по совхозу — 
18 миллионов.

Свою пятилетку по произ
водству яиц и птичьего мяса 
птицеводы выполнили за че
тыре года.

Сказались, разумеется, и 
другие факторы. Улучшено 
зоотехническое дело. Немало 
перемен появилось в работе 
партийной организации.
Творчески подошли здесь к 
социалистическому соревно
ванию. Итоги по цехам и 
среди птичниц подводятся 
ежедневно. Учитываются 
количественные и качествен
ные факторы. Широкую 
гласность стали получать та
кие показатели, как расход и 
экономия кормов. Снизу, в 
цехах, начинается теперь 
разработка контрольных 
цифр для общесовхозного 
обязательства, и потому луч
ше, полнее, более взыска
тельно берутся на учет воз
можности и резервы каждо

го труженика.. Широкое раз
витие получило индивиду
альное соревнование среди 
птичниц.

'Постоянен интерес парт
бюро и к учебе птицеводов, 
к росту их профессионально
го мастерства. Работает шко
ла передового опыта. Регу
лярны и весьма действенны 
также занятия в школе эко
номических знаний. Овладе
ние теорией и практикой хо
зяйствования помогло _ вне
дрить хозрасчет и работать 
рентабельно.

Не подменяя дирекцию, 
хозяйственников, в ру
ководстве экономикой парт
организация применяет
свои методы, свой под
ход. В пользу такого ут
верждения говорит и «ста
тистика»: за отчетный пери
од проведено Ю партийных 
собраний, на них было рас
смотрено 28 вопросов, 6 из 
которых — производствен
ного характера, остальные 
касались внутрипартийной 
жизни.

Если говорить об общей 
направленности работы,, то 
она акцентировалась на том, 
чтобы повысить ответствен
ность каждого за порученное 
дело. А дело по своей зна
чимости поручено каждому 
немалое: основные цехи,
производственные подразде
ления в хозяйстве возглавля
ются коммунистами.

Формы контроля и спроса 
— обычные, но ценное в 
том, что в их применении 
есть регулярность, постоян
ство, система. Это разви
тие критики и самокритики, 
контроль за выполнением 
поручений, отчеты коммуни
стов о соблюдении Устава 
партии. В частности, на пар

тийных собраниях были за
слушаны отчеты главного 
экономиста В. П. Васькова, 
директора Т. М. Коньшина, 
механика по трудоемким 
работам В. Е. Тарабрина, за
ведующего автопарком
А. И. Фещенко и некоторых 
других.

В докладе секретаря 
партбюро Р. Н. Палагиной 
на отчетно-выборном собра
нии отмечено, что курс на 
реконструкцию птицесовхо
за продолжается. Нынче с 
этой целью будет освоено 
1 миллион 780 тысяч руб
лей, что позволит в новой 
пятилетке резко увеличить 
производство птицеводче
ской продукции, уменьшить 
затоаты.

Вместе с тем докладчик и 
выступавшие в прениях не 
могли не говорить и о дру
гом: темпы производства
продукции в этом году не
сколько снизились. Если 
план восьми месяцев по пти
чьему мясу перекрыт на 429 
центнеров, то яиц недополу
чено свыше полумиллиона 
штук к плану. Некоторые 
склонны объяснять это от
ставание ни чем иным, как... 
реконструкцией.

Спору нет, кое-какие по
мехи из-за перестройки неиз
бежны, они есть. К примеру, 
нарушили свои договорные 
обязательства ПМК-580 
«Томсксельстроя», ПМК-15 
«Союзтомскмелио р а д и  и». 
Новые объекты они вводят в 
строй с опозданием, и это 
сказывается на показателях 
совхоза. Но главная причина 
кроется все же в другом. Со
всем не Случайно коммунист 
В. И. Погорелов задал до
кладчику такой вопрос:

— Была ли возможность,

вопреки реконструкции, не 
допустить отставания в про
изводстве яиц?

— Да, возможность спра
виться с планом была, — 
был ответ.

Иными словами, не вез
де наведен порядок, не все 
отлажено, как надо, исполь
зуются не все резервы. Об 
этом говорили в прениях по 
докладу птичница Г. А. 
Волкова, прораб К. В. Чеп- 
касов, заведующий автопар
ком А. И. Фещенко и дру
гие. Уровень трудовой и 
производственной дисципли
ны недостаточно высок, сре
ди электриков и шоферов 
есть прогулы и пьянки. От
дельные руководители отно
сятся к нарушителям поряд
ка примиренчески. Неред
ко позицию нейтралитета за
нимает и профсоюзный ко
митет.

Выработав курс на ре
конструкцию и проводя его 
в жизнь, коммунисты, все 
труженики птицесовхоза взя
ли на себя трудную задачу. 
Но чтобы до конца решить 
ее. требуется приложить 
максимум усилий,. выдерж
ки, настойчивости, требует
ся подключить все резервы, 
в их числе и тот, что скрыт 
в хорошей, крепкой тру
довой дисциплине на всех 
участках производства.

Порукой тому, что задача 
будет успешно решена — де
ловой, самокритичный раз
говор не отчетно-выборном 
собрании, стремление кол
лектива совхоза встретить 
XXV съезд партии достойно.

Секретарем партбюро 
коммунисты вновь избрали 
Р. Н. Палагину.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

С е л ь с к и е  
\заботы горожан

И Е Т А Л Л О Ф Е Р И А

У Х О Д И Т  В В Е Р Х
Недавно на стройпло

щ адке драматического те
атра в областном центре 
произош ло интересное со
бытие — 2 4 -метровая фер
ма весом в 11 тонн б ы л а  
поднята на высоту 2 2  мет
ра.

— Вира! . „ •
Мастер СУ-12 К. С. Бор

щевский внимательно следит 
за тем, как стрелы двух ба
шенных кранов С-981 при
подняли ферму-громадину... 

Первоначально проект
производства работ, подго
товленный в управлении 
«Сибстальконс т р у  к ц и я», 
предусматривал переброску 
сюда более мощных башен
ных кранов КБ-160.2. Одгш- 
ко это повлекло бы за собой 
крупные дополнительные за
траты и приостановило рабо
ты на других объектах.

Инженерная инспекция 
Томского территориального 
управления строительства 
рассмотрела вариант исполь
зования имеющихся грузо- 
подъемных механизмов, а

специалисты треста «Орг- 
техстрой» разработали ^но
вый план, который и был 
принят.

...Стальная ферма, ооог- 
нув ВЫСОТНЫЙ контур, ЗДА
НИЯ, мягко села на монтаж
ные болты. К сборке тотчас 
же приступила бригада из
«Сибсталькояетрукции», а
машинисты Александр Ува
ров и Валерий Себаненко 
повернули стрелы кранов к 
другой ферме. За три часа 
были установлены три круп
норазмерные конструкции.

Проявив техническую
смелость и мастерство, про
ектировщики, монтажники, 
машинисты башенных кра
нов, специалисты завершили 
важный этап в сооружении 
театра и приобрели ценный 
опыт производства .работ в 
сложных и необычных усло-

ВИЯХ В. ЕРЕМЕНКО,
инженер треста «Орг-
техстрой».* * *
НА СНИМКЕ: идет подъ

ем фермы.
Фото автора.

Ш Е Ф С Т В О -  
ДЕЛО НЕ СЕЗОННОЕ

Мажет быть, сейчас, в 
горячую пору полевых ра
бот, и не ко времени так 
ставить вопрос о шефской 
помощи города селу. Ведь, 
скажут, уборка урожая — 
дело все-таки сезонное. 
Уборка — да, но не шеф
ство, хотя оно в дни сено
коса и жатвы достигает, 
можно сказать, кульмина

ционного момента.
Связи городских рабочих 

с тружениками села стано
вятся все более крепкими, 
бошее деловыми. Это связи 
людей, объединенных общи
ми заботами. Городские и 
сельские коллективы работа
ют до совместным планам 
шефства, которые •— это 
стало' хорошей традицией — 
составляются на год и ут
верждаются в райкомах 
КПСС (городских и сель
ских). Партийные организа
ции и хозяйственные руково
дители промышленных пред
приятий наряду с напряжен
ной работой над выполне
нием государственных пла
нов не забывают и о нуж
дах села. Именно благодаря 
общим усилиям тружеников 
села, рабочих и служащих 
города достигнуто устойчи
вое снабжение томичей 
большинством продуктов пи
тания.

В ответ томичи поставля
ют в село электролампы, 
электродвигатели, подшип
ники, режущий инструмент, 
кабельные изделия, кирпич, 
бетон и так далее — план 
поставки промышленной 
продукции в колхозы и сов
хозы выполняется. Шефство 
горожан выражено в кон
кретных делах. Например, 
силами механизаторов заво
да математических машин в 
совхозе «Красное знамя» от
ремонтировано 8 зерновых 
комбайнов, 56 электродвига
телей, токарный-станок. Ра
бочие «Сибалектромотора» 
изготовили 15 тысяч реше
ток для животноводческих 
помещений, 250 втулок к 
комбайнам, отремонтирова
ли десятки доийьных аппа
ратов. Специалисты электро
технического завода произве

ли монтаж оборудования в 
ремонтной мастерской, смон
тировали вентилятор в ко
тельной колхоза «Рассвет».

Но большое значение име
ет не только количество по
ставок, но и их качество, 
своевременность. За этим 
внимательно следят на заво
дах манометровом, режу
щих инструментов, электро
ламповом’ подшипниковом, 
в производственном объеди
нении «Сибкабель». На за
воде «Сибэлектромотор» в 
числе первых изделий при
своен государственный Знак ’ 
качества электродвигателям 
для сельского хозяйства.

Облик сел и деревень сей
час заметно меняется. По
жалуй, не найдешь такого 
селения, в котором не было 
бы новостроек. Только в 
этом году коллективы шеф
ствующих предприятий Том
ска совместно с сельскими 
строителями должны освоить 
1,5 миллиона рублей капи
тальных вложений. Горожа
не произведут реконструк
цию и монтаж оборудования 
в трех коровниках, четырех 
телятниках, двух машинно- 
тракторных мастерских. Они 
построят 40 каркасных теп
лиц. Участвуя в создании ре
монтной базы колхозов и 
совхозов, предприятия горо
да оказали хозяйствам по
мощь в приобретении обору
дования, грузоподъемных 
механизмов.

Многое уже сделано. В 
прошлом году только в по
селках Никольский и Лебо- 
тер были сданы в эксплуа
тацию две фермы, реконст
рукцию которых производи
ли рабочие Томского речного 
порта и завода резиновой 
обуви. Специалисты «Сиб- 
электромотора» закончили 
монтаж пяти каркасных теп
лиц, электролампового заво
да —- произвели монтажный 
работы на зерноскладе и 
сдали в эксплуатацию телят
ник в совхозе «Вперед» Ше- 
гарского района. В этом же 
хозяйстве они делают гараж. 
Монтаж оборудования в цехе 
кормоприготовления (колхоз 
«Рассвет») и в машинно-

тракторной мастерской
(колхоз «Юбилейный») ве
дут рабочие электротехниче
ского завода.

Конечно, очень желатель
но, чтобы дела на строи
тельстве шли еще лучше. А 
то ведь бывает и так: только 
горожане начнут строить 
один объект, их перебрасы
вают на другой. Часты за
держки из-за отсутствия фи
нансирования, стройматери
алов. И картина в результа
те получается непригляд
ная. Например, коллектив 
манометрового завода освоил 
ди-шь половину средств, вы
деленных на строительство 
телятника в совхозе «Пар- 
бигский» и мастерской в сов
хозе «Заветы Ильича». Все
го 10 тысяч из 220 тысяч 
рублей освоил коллектив за
вода резиновой обуви на 
монтаже телятника в совхо
зе «Коломинский». А кол
лектив кондитерской фабри
ки не освоил ни рубля из 90 
тысяч рублей, которые вы
делены на реконструкцию 
воловни в совхозе имени Ка
линина (Бакчарский район).

Главным в совмест
ных планах было и ос
тается укрепление матери
ально-технической базы кол
хозов и совхозов, механиза
ция производственных про
цессов, оказание помощи на 
севе, в заготовке кормрв, 
уборке урожая.

Горожан почти всегда 
можно увидеть на лугах и 
полях. Еще весной, напри
мер, 405 специалистов (то
кари, слесари, электросвар
щики) выезжали в села для 
ремонта сельхозтехники и 
монтажа оборудования жи
вотноводческих помещений.

За лето томичам нужно 
было заготовить 50.350 тонн 
зеленой массы — это сено, 
сенаж, силос. Заготовлено 
пока 46.837 тонн. Более 
активно, своевременно нача
ли сенокос коллективы Том
ского лесоперевалочного
комбината, ликеро-водочного 
завода, грузового автопред
приятия № 3, завода мате
матических машин. Они, 
естественно, быстрее спра

вились и со своими задания
ми.

Но немало, к сожалению, 
и таких коллективов, кото
рые затянули сроки выезда 
в поле. Они еще , в долгу 
перед сельскими труженика
ми. Например, коллективу 
ГПЗ-5 предстоит заготовить 
еще 500 тонн зеленой мас
сы, объединения «Сибка
бель» — более 800 тонн, 
ТИАСУРа — 150, ДОКа — 
130, мебельно-зеркальной 
фабрики — около 100.

Горком, райкомы КПСС и 
первичные партийные орга
низации проводят большую 
работу по направлению лю
дей на заготовку кормов. 
Более организованно она 
идет на. предприятиях и в 
организациях Кировского 
района. Трудящиеся этого 
района в целом уже выпол
нили задание по заготовке 
зеленой массы. - Справились 
со своими заданиями рабо
чие заводов «Сибэлектромо
тор» и электролампового, 
коллектив университета и 
другие.

Высоко оценивая работу 
большинства коллективов, 
необходимо также отметить, 
что руководители ряда пред- 
прш. ,й не проявили долж- 

. ной ответственности в эту 
горячую пору. Это относится 
прежде всего к руководите^- 
лям заводов измерительной 
аппаратуры, режущих инст
рументов, резиновой обуви, 
мебельно-зеркальной фабри
ки.

К уборке урожая город го
товился заблаговременно. 
Зимой на промышленных 
предприятиях было подго
товлено 1.709. трактористов 
и 200 комбайнеров. Опера
тивно их направили в село 
с кондитерской фабрики 
«Красная Звезда», с заводов 
измерительной аппаратуры и 
математических машин, 
Томского Л ПК и из «Томск
энерго». Около пятисот че
ловек выехали на ремонт 
сельскохозяйственной техни
ки, более 100 человек—на 
монтаж оборудования в жи
вотноводческих помещениях. 
Кроме того, для перевозок 
зеленой массы, зерна и дру
гих продуктов Томск выде
лил 350 автомобилей, а все
го из города в село вышло 
более 1.000 автомашин.
. Большая . забота — на 
1.400 гектарах .надо выко
пать картофель. Эту задачу 

-решено выполнить за 10 
дней. Це все коллективы 
трудятся одинаково энергич
но. А ведь, кроме картофе

ля, горожанам предстоит 
еще убрать капусту на 370 
гектарах, морковь—на 150, 
свеклу—на 140 и редьку— 
на 15 гектарах. Заготавлива
ется веточный корм. Дел хва
тит всем. И медлить, откла
дывать на завтра нельзя — 
зима торопит.

Партийные организации 
города много внимания уде
ляют и организации массо
во-политической работы на 
селе. Заводские художники 
оформляют там наглядную 
агитацию. Чаше стали встре
чи городских коллективов 
художественной самодея
тельности с тружениками 
ферм, хлеборобами.

Можно назвать многочис
ленные примеры самоот
верженного труда рабочих и 
служащих Томска на лугах 
и полях области. Многие из 
них награждены за это 
орденами и медалями^ 
почетными ’ грамотами, 
ценными подарками. Сре
ди этих людей г— шо
фер автоколонны № 1235 
Д. Н. Лапицкий, резчик за
вода «Сибэлектромотор,» 
М. В. Зайцев, студентка пе
дагогического института Та
тьяна Казанцева и другие.

Горком партии стремится 
к тому,’чтобы обобщить луч
ший опыт шефской работы и 
сделать его достоянием всех 
коллективов. Вопросы шеф
ства — на постоянном кон
троле. Страда многому на
учила и нас. Например, мы 
пришли к- выводу, что не 
оправдывает себя подготов
ка механизаторов отдельно 
на каждом предприятия. Ре
шено организовать единый 
учебный центр, занятия в 
котором начнутся уже с 
1 октября этого года.

Стало понятно и другое: 
лучше идет дело тогда, ког
да, скажем, завод надолго за
крепляется за определенным 
хозяйством. А то ведь под
час бывает, что городским 
механизаторам в селах не 
доверяют: как . давать им 
комбайны, если еще неиз
вестно, что за люди, сумеют 
ли управлять техникой и бе
речь ее? Анализируя резуль
таты деятельности на полях 
и лугах, партийные органи
зации Томска уже сейчас 
продумывают план шефской 
работы на будущий год. Да, 
это надо делать сейчас, ког
да в памяти свежи удачи и 
промахи, когда результаты 
прямо перед глазами.

В. КОРОБОВ, 
заведующий промыш
ленным отделом Том
ского горкома КПСС.

Шестнадцать лет работает слесарем на Асиновском 
трактороремонтном заводе коммунист В. И. Ходкевич, 
ведет капитальный ремонт пусковых двигателей. Сменное 
задание Василий Ипполитович выполняет на 140—150 
процентов, в начале этого года в числе первых завершил 
личную пятилетку.

Сейчас В. И. Ходкевич работает комбайнером в под
шефном совхозе «Комсомолец». И, на уборке зерновых 
передовой рабочий добивается высокой выработки.

НА СНИМКЕ: слесарь ТРВ В. И. Ходкевич.
Фото В. Рыбалова.

е  д р о е  
н а  у д а ч и  л е т о

Прошел еще один месяц напряженной навигационной 
поры последнего года девятой пятилетки. Он принес 
экипажу нашего теплохода удачу: план перевозок гРУз°в 
выполнен на 112,6 процента. В предыдущие месяцы план 
тоже выполнялся успешно: в июне—на 119, в июле на 
120 процентов. Но в мае мы отставали на 19 миллио
нов тонно-километров. Это из-за того, что теплоход ис
пользовался на неплановой работе и с неполной загруз
кой.

Сейчас мы шагаем в ногу с передовыми коллективами, 
годовой план выполняется с опережением. Перевезено бо
лее 165 тысяч тонн разных грузов нефтегазоносные 
районы Томской и Тюменской областей.

Но наши успехи были бы немыслимы, если бъг плохо 
велась работа в портах погрузки и выгрузки. Осооенно хо
рошо грузили наш состав в Томском речном порту, для 
примера —- работа в августе. В первый приход на экипи
ровку теплохода и загрузку состава было затрачено 
15 чаеов, во второй — 24 часа, в третий — 14, а в чет
вертый раз эту работу коллектив порта выполнил всего 
за 11 часов! Для сравнения: в прошлом году наш состав 
загружался, как правило, за 30 часов. Сжатые сроки 
загрузки свидетельствуют о четкой .организации раооты 
крановщиков, экипажей рейдового флота.

Команда нашего теплохода ОТ-2047 благодарна кол
лективу Томского речного порта. Мы всегда будем дер- 
.шать с ним деловой контакт, оказывать друг другу по-
М(>1ЦЬ' В. ЧЕРКАСОВ,

капитан теплохода.

ВСТРЕЧА В СОВЕТЕ 
МИНИСТРОВ РСФСР

Кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР' М. С. Соломенцев 
23 сентября принял премь
ер-министра земли Рейн- 
ланд-Пфальц (ФРГ), предсе
дателя христианско-демокра
тического союза (ХДС) 
Г. Коля, находящегося в Со
ветском Союзе по приглаше
нию правительства Россий
ской Федерации.

В ходе беседы, проходив
шей в деловой и откровен
ной атмосфере, были затро
нуты вопросы, представляю
щие взаимный интерес. Под
черкивалось стремление
СССР и ФРГ к добрососед
ским отношениям.

(ТАСС).

С Е Р В И С  
В КАВЫЧКАХ

28 августа наша семья 
решила навестить родствен
ников в селе Новотроицком 
Кожевниковского района, 
Мы приобрели в Томске че- 
тьцре билета на автобус, от
правляющийся в 7 часов, 
но водитель (автобус 
№ 92-36) отказался поса
дить нас потому, что все ме
ста были заняты. Не подож
дав, пока мы выясним недо
разумение у дежурной по 
вокзалу, он уехал. Целый 
час мы обивали пороги ка
бинетов должностных лиц 
пока нас, наконец, отправи
ли.

Наши мытарства продол
жились при . возвращении. 
Мы купили в Томске билеты 
на обратный рейс, на 11-ча- 
совой автобус. На остановке 
мы были уже в десять ча
сов. Около половины две
надцатого показался и без 
остановки скрылся автобус,

хотя мы и махали водителю 
билетами. Через некоторое 
время прошел еще один. 
Только третий автобус оста
новился. Шофер посмотрел 
билеты и посоветовал ло
вить попутку, так как биле
ты уже просрочены. Нако
нец, в третьем часу мы су
мели войти в автобус. Когда 
же шофер узнал, что у .нас 
есть билеты, он категориче
ски отказался везти, заявив, 
что не тронется, пока мы не 
выйдем из машины. Только 
с помощью милиции он ми
лостиво разрешил нам до
ехать до Шегарки. В. вось
мом, часу мы добрались до 
дома.

Итог нашей поездки печа
лен. Испорчено настроение 
на всю неделю,, потрачено 
много сил и, что тоже нема
ловажно, лишних денег. Не
ужели нельзя навести поря
док в автобусном обслужи
вании трудящихся?

Семья
КОВЕШНИКОВЫХ.

г . Т о м с к .

С Б О Р Н И К  
Р Е Ч Е Й  
И С Т А Т Е Й  

Л . И . Б Р Е Ж Н Е В А
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
второе дополненное издание 
сборника речей и статей Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева «О 
внешней политике КПСС и 
Советского государства». 
Сборник охватывает период 
1964—1975 годов.

В книге глубоко анализи
руются актуальные между
народные проблемы и твор
чески развиваются карди
нальные положения ленин
ского внешнеполитического 
курса КПСС. В нёй ярко от
ражено важнейшее направ
ление внешнеполитической 
деятельности КПСС 
борьба за упрочение пози
ций мирового социализма, 
развитие всесторонних брат
ских связей со странами со
циалистического содружест
ва. Подчеркивается значе
ние их согласованных внеш
неполитических действий, 
играющих важную роль В 
позитивных переменах на 
международной арене.

Сборник речей и статей 
товарища Л. И. Бреж
нева поможет комму
нистам , и всем трудящим
ся глубже усвоить важ
нейшие вопросы междуна
родной деятельности нашей 
партии, ее ленинского Цент
рального Комитета и Совет
ского правительства.

(ТАСС).

ОМРАЧЕННАЯ
Р А Д О С Т Ь

В ноябре прошлого года 
мне как ветерану Великой 
Отечественной войны, инва
лиду первой группы была 
предоставлена квартира. Со
бытие большое. Но радость 
моя омрачалась тем, что 
жилье нуждалось в большом 
ремонте. Исполком Совет
ского районного Совета де
путатов трудящихся своим 
решением обязал райжилуп
равление отремонтировать 
квартиру в течение июля — 
августа. Работники пятого 
домоуправления скоро взя
лись за дело, но так же 
быстро и. остыли. На носу 
зима, а моя квартира по- 
прежнему стоит разоренная. 
Хотелось бы напомнить 
В. И. Скрипникову, началь
нику домоуправления, что 
обещания дайтся для того, 
чтобы их выполнять, а не 
для того, чтобы отделывать
ся от «надоедливых» проси
телей.

Н. НИКОЛАЕВ.
г . Т о м с к .

З Е М Н Ы Е  
М А Р Ш Р У Т Ы  
К О С М О Н АВ ТО В

Третий день, пребывания в 
Москве американских астро
навтов, принимавших уча
стие в совместном полете 
космических кораблей «Со
юз» и «Аполлон», начался 
23 сентября визитом в Ака
демию наук СССР. От име
ни советских ученых гостей 
приветствовал иг о. прези
дента АН СССР академик 
В. А. Котельников.

Затем командиры экипа
жей рассказали о подробно
стях проведенных во время 
совместного полета научных 
экспериментов. Астронавты 
и космонавты поинтересова
лись у ученых, каковы пред 
варительные результаты ис
следований. Многие дан
ные, полученные в ходе со 
вместных ' .экспериментов 
еще находятся в стадии об
работки.

Однако некоторые итоги 
уже имеются. В частности, 
получены предварительные 
результаты по эксперименту 
«универсальная печь»: про
водилась плавка различных 
металлов в условиях неве
сомости. В сплаве алюми
ний—вольфрам, например, 
обнаружен эффект, с кото
рым еще не встречались в 
земных лабораториях. Воль
фрам оказался как бы вы
тянутым по поверхности 
сплава. Этот эффект откры
вает, по мнению ученых, 
возможность «строить» в ус
ловиях невесомости идеаль
ные сплавы из материалов 
с существенно различными 
удельными весами.

В заключение встречи 
Алексей .Леонов и Томас 
Стаффорд преподнесли Ака
демии наук СССР космиче
ские сувениры — памят
ную медаль в честь совмест
ного полета, состыкованную 
на орбите из двух половин, 
а также государственные 
флаги СССР и США, кото
рыми экипажи обменялись 
в космосе. * * *

В тот же день экипажи 
кораблей «Союз» и «Апол
лон» возложили цветы к ме
сту захоронения Ю. А. Гага
рина и С. П. Королева у 
Кремлевской стены.

* * *
Вечером экипажи кораб

лей «Союз» и «Аполлон» 
прибыли в Ленинград.

На -площади Победы они 
возложили цветы к мону
менту героическим защит
никам Ленинграда. В честь 
космонавтов и астронавтов 
в генеральном консульстве 
США в Ленинграде был 
устроен прием.

(ТАСС).
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К Р А С Н О Е З Н А М Я з
: 25 сентября 1975 года

ИНФОРМАЦИЯ В ы с т у п л е н и е  А .  А .  Г р о м ы к о  
ИЙ XXX СЕССИИ ГЕИЕРЙИЬНОЙ ООН

ПИСЬМО В ПАВЛОДАР

На днях с железнодо
рожной станции Томск-11 в 
Павлодар отправился ва
гон, груженный томским 
картофелем.

В сопроводительную доку
ментацию к  этом»у вагону бы
ло вложено письмо, в кото
ром  содержались следующие 
строки:

«Уважаемые товарищи!
Этот картофель посылают вам 
жители нашего города. Зная 
о том, что в э .ом  году в Ка
захстане неурожай картофе
ля, томичи считают своим ин
тернациональным долгом по
мочь вам».

За эти дни в Казахстан из 
Томска уже отправлено около 
1.000 тонн картофеля.

• М. МАРЬИНА.

МЕСЯЧНИК КАЧЕСТВА

На томском  'заводе ма
тематических машин начал
ся месячник качества про
дукции, который будет 
проходить кажды й послед
ний месяц квартала.

В задачи месячника входит 
непременное проведение кон
курсов профессионального ма
стерства, распространение пе
редового опыта, а также 
обязательное внедрение пред
ложений, направленных на по
вышение качества. Кроме то
го, в дни месячника орга
низуется выпуск цеховых и от- 
дельских стенных газет, по
священных вопросам качест
ва. Сейчас на заводе создана 
специальная комиссия, в ком 
пе те н ц и й  которой войдет 
присуждение классных мест 
победителям.

Г. АНДРЕЕВА.

АЭРОПОРТ 
КИЕВСКИЙ ЕГАН

На трассе местных' авиа
линий появилось новое на
звание — аэропорт Киев
ский Еган. В этот поселок 
недавно перебазировался 
центр Сангальекого лесо
пункта Каргасокского лес
промхоза.

Государственная комиссия, 
которую  возглавлял началь
ник отделения движения За
падно-Сибирского ордена
О ктябрьской Революции уп
равления гражданской авиа
ции В. Л. Бурков, на днях 
приняла эту новостройку с 
оценкой «хорошо». Новый 
аэропорт отвечает всем тре
бованиям, предъявляемым к 
портам местных воздушных 
линий. Аэропорт Киевский 
Еган свяжет центр Сангаль- 
ского лесопункта с Каргаском, 
Колпашево и даст широкий 
выход на все трассы сою зного 
значения. Обслуживать новую 
воздуш ную  трассу будут лет
чики Колпаш евского ордено
носного авиапредприятия.

М. ЮРЬЕВА.

НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 
(ТАСС). Сегодня на пленар
ном заседании XXX сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН выступил член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

Главная черта обстанов
ки, в которой собралась ны
нешняя сессия, отметил 
А. А. Громыко, состоит в 
том, что процесс разрядки 
международной напряженно
сти приобретает все боль
ший размах, а сама разряд
ка все больше наполняется 
конкретным содержанием. И 
хотя на процесс улучшения 
политического климата по- 
прежнему оказывают влия
ние различные, подчас про
тиворечивые, факторы, мож
но определенно сказать, что 
за последний год сделан но
вый существенный шаг на 
пути к более надежному МИ
РУ.

К этим целям — к укреп
лению международной безо
пасности -— направлена ми
ролюбивая внешняя полити
ка CCCF. политика социа
лизма. Следуя этим кур
сом, — а он воплощен в 
Программе мира XXIV съез
да КПСС, — Советский Со
юз выступает активным уча
стником и во многих случа
ях инициатором усилий по 
решительному улучшению 
международной обстановки.

Принципиальная внешне
политическая линия CCCF, 
несомненно, получит свое 
подтверждение и развитие в 
решениях предстоящего в 
начале следующего года 
XXV съезда партии совет
ских коммунистов, заявил 
А. А. Громыко. Все, кто бо
рется за мир, за националь
ную независимость и соци
альный прогресс народов, 
могут и впредь рассчиты
вать на нашу солидарность 
и активную поддержку.

Нынешний год, продол
жал А. А. Громыко, будет 
запечатлен в памяти наро
дов как год завершения Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
Заключительный акт сове
щания, скрепленный в Хель
синки подписями • высших 
руководителей 33 европей- 

‘ с(шх стран, США и Кана
ды, — один из самых выда
ющихся документов нашего 
вреа^й’;'“Уч|фтнИ1кам сове- 

„щания удалось напряжен
ными коллективными уси
лиями добиться важных ре
зультатов, и они четко за
фиксированы в Заключи
тельном акте. Итоги совеща
ния являются тщательно 
взвешенным балансом инте
ресов всех участников и вы
ражают общеприемлемые 
договоренности и обоснован
ные компромиссы. Как под
черкнул в своем выступле
нии в Хельсинки Л. И. Бре
жнев: «Результаты состо
явшихся длительных пере
говоров таковы, что нет по
бедителей и побежденных, 
приобретших и потерявших. 
Это — победа разума. Вы
играли все: страны Востока 
и Запада, народы социали

стических и . капиталистиче
ских государств — участни
ков союзов и нейтральных, 
малых и крупных. Это выиг
рыш всех, кому дороги мир 
и безопасность на нашей 
планете». Высоко оценивая 
итоги совещания, Советский 
Союз считает, что главное 
теперь — претворять до
стигнутые договоренности в 
дела, двигаться к новым ру
бежам в борьбе за прочный 
мир. Так действует и будет 
впредь действовать Совет
ский Союз. Этого мы ждем 
и от других.

Едва ли кто будет оспа
ривать, что 1975 год войдет 
в историю как год торжест
ва справедливого дела наро
дов Индокитая. Триумфом 
увенчалась их освободи
тельная борьба, которая 
почти тридцать лет велась 
против колонизаторов, про
тив агрессии.

Отстояв в длительной 
борьбе свой суверенитет и 
независимость, Демократи
ческая Республика Вьетнам 
и Геспублика Южный Вьет
нам выражают готовность и 
в рамках этой всемирной 
организации участвовать в 
усилиях в деле развития 
международного сотрудниче
ства. Прием ДГВ и РЮВ, 
по нашему убеждению, в 
полной мере отвечал бы вы
соким целям и принципам 
Устава ООН. Советский Со
юз поддерживает соответст
вующую просьбу их прави
тельств. Тот, кто стоят на 
позициях мира, не должен 
опасаться такого решения 
ООН.

Коренное изменение об
становки в Индокитае, зая
вил А. А. Громыко, создает 
более благоприятные пред
посылки для налаживания 
мирного сотрудничества в 
Азии в целом. Практические 
шаги в этом направлении 
служили бы интересам уре
гулирования назревших про
блем, упрочения безопасно
сти на всем азиатском конти
ненте, что, разумеется, тре
бует, как и в Европе, кол
лективных усилий всех за
интересованных государств, 
больших и малых.

Весь ход мировых собы
тий за последнее время, от
метил далее А. А. Громы
ко, подтверждает вывод, 
сделанный уже давно всеми, 
кто стоит на почве реально
сти, — перспективной, от
вечающей интересам наро
дов может быть только по
литика мирного сосущество
вания государств с различ
ным социальным строем.

Что касается Советского 
Союза, то наша страна, 
верная ленинскому завету, 
велет неустанную борьбу за 
дальнейшее утверждение 
этих принципов в качестве 
общепризна1?ной нормы меж
дународных отношений. И в 
наших взаимоотношениях 
со странами иной социаль
ной системы уже имеется 
немало положительного, от
вечающего интересам как 
нашим, так и наших партне
ров по соответствующим со
глашениям и договоренно

стям. Это, в частности, на
ходит свое отражение в раз
витии отношений между Со
ветским Союзом и Соединен
ными Штатами Америки за 
последние годы, что благо
приятно сказывается на об
становке в мире в целом.

Истекший год, продол
жал А. А. Громыко, отме
чен, таким образом, значи
тельными международными 
событиями позитивного ха
рактера. Вместе с тем сле
дует отчетливо сознавать, 
что разрядка — эгоуне про
цесс, развивающийся по 
инерции. Чтобы двигаться 
вперед,' разрядка должна 
получать все новые импуль
сы, за нее необходимо ве
сти непрерывную борьбу. Из 
лагеря противников разряд
ки продолжают предприни
маться опасные для дела 
международного сотрудниче
ства происки. При этом в . 
действие приводится нема
лый арсенал средств — от 
прямого применения силы 
против других стран и наро
дов до демагогии, эксплуа
тирующей живучесть догм 
«холодной войны», сеющей 
сомнения в пользе разрядки 
для всех народов. Еще опас
нее продолжаемая политика 
вмешательства, ставящая 
под угрозу независимость 
государств, пусть и прикры
ваемая словами о защите 
идеалов свободы и демокра
тии. Два года назад эта по
литика проложила путь кро
вавому фашистскому пере
вороту в Чили. Сегодня 
примерно теми же методами 
нагнетается обстановка во
круг некоторых других 
стран.

Глубокую озабоченность 
вызывают в мире откровен
ные попытки нажима извне 
на Португалию, предпри
нимаемые явно с целью за
ставить португальский на
род отказаться от избранно
го им пути свободного раз
вития. Интересы решения 
сложных политических и 
экономических проблем, 
стоящих перед Португали
ей, требуют обеспечения 
спокойной обстановки во
круг этой страны. Никому 
не должно быть позволено 
попирать неотъемлемое пра
во португальского народа 
самостоятельно, без вмеша
тельства извне определять 
свою судьбу. Именно из этой 
позиции исходит и будет ис
ходить Советский Союз.

Одной из главных задач 
на международной арене 
остается ликвидация очагов 
военных конфликтов, про-, 
должал А. А. Громыко. Это 
относится прежде всего к 
Ближнему Востоку, где 
опасная обстановка сохра
няется уже многие годы.

Для установления спра
ведливого и прочного мира 
на Ближнем Востоке в ин
тересах всех государств это
го района и населяющих 
его народов необходимо вы
вести войска Израиля со 
всех оккупированных им в 
1967 году арабских терри
торий, обеспечить законные 
права арабского народа Па

лестины, включая его право 
на создание собственного го
сударства, гарантировать 
права всех стран Ближнего 
Востока на независимое раз
витие.

Нельзя сдвинуть дело 
урегулирования на Ближнем 
Востоке, если оставлять не
решенными эти коренные 
проблемы. Без их решения 
урегулирование на Ближнем 
Востоке может лишь ото
двигаться на неопределен
ный срок с возрастающими 
опасностями для обстанов
ки. Никакие паллиативные 
меры и камуфляж не могут 
изменить этой сути дела.

Судя по всему, в кругах, 
определяющих политиче
ский курс Израиля, еще не 
утвердилось понимание то
го, что нельзя обеспечить 
безопасность страны, попи
рая законные права других 
стран, своих соседей. Такая 
политика, естественно,
встречает широкое осужде
ние.

Главные вопросы Ближне
го Востока все еще ждут 
своего решения. Для их рас
смотрения имеется надлежа
щий механизм — Женев
ская мирная конференция. 
Советский Союз выступает 
за возобновление ее работы 
с участием всех, мы подчер
киваем, — всех заинте
ресованных сторон, включая 
представителей Организации 
освобождения Палестины. 
Гешение . палестинской про
блемы — неотъемлемая 
часть обшего урегулирова
ния на Ближнем Востоке. 
Это сегодня — аксиома, и 
политики не могут делать 
вид, что они этого не заме
чают.

Советский Союз последо
вательно проводит политику 
дружбы с арабскими страна
ми, которые защищают свое 
правое дело. Эта дружба 
имеет глубокие корни, и мы 
не думаем, чтобы кому-либо 
удалось подорвать ее. Со
ветский Союз и дальше бу
дет делать все от него зави
сящее, чтобы крепить^ эту 
дружбу на справедливой и 
принципиальной основе.

Все еще сложной остает
ся обстановка на Кипре и 
вокруг него: Советский Со
юз последовательно высту
пает в защиту независимо
сти и территориальной це
лостности Геспублики Кипр, 
за вывод с острова всех 
иностранных войск и само
стоятельное урегулирование 
двумя общинами/ — грече
ской и турецкой — внутрен
них дел своего государства.

Зыбкое состояние переми
рия явно не обеспечивает 
надежной стабилизации об
становки на Корейском по
луострове. Назрела — и 
уже давно — необходимость 
создания условий для ут
верждения на полуострове 
прочного мира, ускорения 
мирного объединения Кореи.

Этим целям отвечало бы 
прекращение вмешательства 
извне во внутренние дела 
корейского народа, и в пер
вую очередь вывод из Юж
ной Кппеи rt.p.v иностпянных

войск, находящихся там под 
флагом ООН, а также за
ключение мирного договора. 
Долг ООН — всемерно со
действовать осуществлению 
таких шагов.

Процесс разрядки напря
женности в мире, сама логи
ка его развития, подчеркнул 
далее А. А. Громыко. со 
всей остротой ставят вопрос 
о необходимости обуздания 
гонки вооружений. Важное 
значение в этой связи прида 
ем мы ведущимся сейчас^пе- 
реговорам с целью выработ
ки нового долгосрочного со
глашения между CCCF и 
США по ограничению стра
тегических наступательных
вооружений. Вместе с тем, 
как отметил А. А. Громыко 
человечеству все ещ®- ®е 
удалось остановить гонку 
вооружений или хотя оы У- 
щественно замедлить ее 
темпы. Она продолжается 
как по линии создания еще 
более разрушительных
средств войны, так и нара
щивания общей массы воо
ружений. _

Для Советского Союза 
борьба за разоружение всег
да была и останется впредь 
неотъемлемой частью его 
внешнеполитического курса.
Мы придаем важное значе
ние ослаблению военного 
противостояния _ в районах, 
где оно особенно опасно. 
Сейчас, после , завершения 
общеевропейского совеща
ния одна из первоочередных 
задач — найти пути к дого
воренности о сокращении 
вооруженных сил и вооруже
ний в Центральной Европе 
без ущерба для безопасности 
кого бы то ни было.

Советский Союз последо
вательно выступает за пре
творение в жизнь резолю
ции XXVII сессии Генераль
ной Ассамблеи о неприме
нении силы в международ
ных отношениях и одновре
менном запрещении навечно 
применения ядерного ору
жия. В полной мере coxpaj 
няет свое значение и другой 
выдвинутый Советским Сою
зом вопрос — о сокращении 
военных бюджетов госу
дарств — постоянных чле
нов Совета Безопасности. 
Мы считаем важным 1 ско
рейшее заключение между
народной конвенции о запре
щении военного или любого 
иного враждебного использо
вания средств воздействия 
на природную среду.

Как и в других делах, Со
ветский Союз придерживает
ся в области разоружения 
реалистического подхода. 
Он ведет постоянный поиск 
тех участков разоружения и 
ограничения гонки вооруже
ний, где выход на общепри
емлемые договоренности 
становится практически до
стижимой задачей.

Вместе с тем мы никогда 
не упускали из , виду глав
ную цель — всеобщее и пол
ное разоружение. Мы пола
гаем, что эта .проблема дол
жна быть в фокусе внимания 
всемирной конференции по 
разоружению, идея созыва 
которой уже получила одоб-

нять усилия по завершению, 
подготовки конференции и 
ее созыву.

Делегация Советского Со
юза. заявил далее А. А. Гро
мыко, хотела бы привлечь 
внимание к двум аспектам 
проблемы разоружения, по 
которым, по нашему убеж
дению, требуется — и прак
тически возможно — при
нять решения в самое бли
жайшее время.

При современном бурном 
развитии науки и техники в 
той или другой стране могут 
появиться новые виды, но
вые системы оружия массо
вого уничтожения. С боль
шой долей уверенности мож
но предположить, что они 
оказались бы еще более 
грозными, чем ныне сущест
вующие.

Все это нельзя игнориро
вать. К тому же хорошо из
вестно, как трудно изъять 
то или иное уже созданное 
оружие из арсенала госу-. 
дарств, и, следовательно, на
сколько надежнее, разумнее 
предотвратить его появление 
заранее. Если взглянуть на 
вещи с таких позиций, то 
совершенно очевидна по
требность и актуальность 
принятия эффективных мер 
в целях запрещения созда
ния новых видов и новых 
систем оружия массового 
уничтожения.

Исходя из этого и' созна
вая свою ответственность 
как постоянного члена Сове_- 
та Безопасности, Советский 
Союз вносит на повестку 
дня настоящей сессии Гене
ральной Ассамблеи в каче
стве вопроса важного и 
срочного — вопрос «О за
прещении разработки и про
изводства новых видов ору
жия массового уничтожения 
и новых систем такого ору
жия».

Мы предлагаем, чтобы го
сударства, и прежде всего 
крупные державы, заключи
ли соглашение, основой ко
торого являлось бы обяза
тельство — не разрабаты
вать и не производить новые 
виды и новые системы тако
го оружия, не помогать и не 
поощрять любой направлен
ной на это деятельности.

Представляемый нами Ге
неральной Ассамблее проект 
соглашения составлен таким 
образом, чтобы, ставя под 
запрет создание новых ви
дов и новых систем оружия 
массового уничтожения, это 
соглашение не препятствова
ло бы в то же время эконо
мическому и научно-техниче
скому развитию государств- 
участников, не ущемляло 
бы их право использовать 
научные исследования и от
крытия в мирных целях, 
для блага людей без какой- 
либо дискриминации.
■ Такое международное, со

глашение внесло бы круп
ный вклад в дело ограниче
ния гонки вооружений, в 
дело дальнейшей разрядки 
международной напряженно
сти.

Той же заботой об избав
лении человечества от опас
ности войны, стремлением 
обуздать гонку самого губи
тельного ооужия. имеющего

ся ныне в арсеналах госу
дарств, — оружия ядерного 
— продиктовано внесение 
нами второго предложения. 
Его цель — полностью по
ложить конец испытаниям 
ядерного оружия и тем са
мым радикально ограничить 
практические возможности 
его дальнейшего совершенст
вования.

К этой цели уже сделаны 
крупные шаги: Московский
договор 1963 года о запре
щении испытаний ядерного 
оружия в атмосфере, в кос
мическом пространстве и 
под водой, Договор 1974 го
да между СССР и США об 
ограничении подземных ис
пытаний ядерного оружия.

Теперь, на наш взгляд, на
зрели условия для того, что
бы сделать завершающий 
шаг на этом пути — заклю
чить широкое международ
ное соглашение, налагающее 
запрет на все без исключе
ния испытания ядерного 
оружия.

Руководствуясь этим под
ходом, Советский Союз уже 
предложил включить в пове
стку дня XXX сессии Гене
ральной Ассамблеи важный 
и срочный вопрос — «О за
ключении договора о полном 
и всеобщем запрещении ис
пытаний ядерного оружия».

Реализацию предложений, 
выдвигаемых Советским Со
юзом на обсуждение нынеш
ней сессии, мы рассматри
ваем как неотъемлемую 
часть решения той общей 
задачи, которую сама жизнь 
ставит сейчас во главу угла 
всей деятельности ООН. 
Суть этой задачи в том. что
бы содействовать дальней
шему развитию происходя-' 
щих в мире положительных 
процессов, придать им необ
ратимый . характер. Мы 
убеждены, что такая задача 
по плечу Организации Объ
единенных Наций.

Успешное выполнение 
ООН ее высокой миссии как 
важного инструмента укреп
ления международной безо
пасности, особенно в ны
нешний ответственный пери
од, предполагает постоянное 
повышение эффективности 
ее работы, продолжал А. А. 
Громыко. Он отметил, что 
Устав ООН выдержал испы
тание временем и в полной 
мере сохраняет свое значе
ние на будущее. В неукосни
тельном выполнении, а не в 
ревизии Устава следует 
искать ресурсы повышения 
эффективности ООН, укреп
ления ее авторитета.

За три десятилетия в 
борьбе за международную 
безопасность пройдена боль
шая дистанция, особенно 
внушительны успехи послед
них лет. Они наглядно .под
тверждают, что предотвра
щение войн между государ
ствами не утопия, а дости
жимая цель. Это, однако, не 
должно вызывать благоду
шия. Еще многое предстоит 
сделать, чтобы добиться 
действительно прочного ми- 

. ра на земле.
Что касается Советского 

Союза, то мы за то, чтобы 
на этой дороге не было ни 
остановок, ни зигзагов, ни 
тем более поворотов назад. 
Существенные шаги в этом 
направлении могут быть 
сделаны и здесь, на Гене
ральной Ассамблее ООН, и 
мы готовы принять самое ак-, 
тивное участие в этой об
щей работе.

Выступление А. .А. Гро
мыко было выслушано уча
стниками сессии с большим 
вниманием и встречено апло
дисментами.

w

Встречи в Нью-Йорке ОБЕД У К. ВАЛЬДХАЙМА

НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 
(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССГ А. А. 
Громыко встретился вчера 
с генеральным секретарем 
ООН К,, Вальдхаймом. .

В ходе состоявшейся бе
седы был обсужден ряд во
просов. связанных с рабо
той XXX сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН.

А. А. Громыко провел 
также встречу с председате
лем XXX сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН, пред
седателем правительства и

министром иностранных дел 
Люксембурга Г. Торном и 
имел с ним беседу по вопро
сам. касающимся работы 
нынешней сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН.

В тот же день А. А. Гро
мыко встретился с главами 
делегаций братских ' социа
листических стран — Поль
ши, Болгарии, ГДР, Чехо
словакии. МНР, Венгрии, 
Кубы и Румынии. Во встре
че приняли также уяастие 
постоянные наблюдатели 
Демократической Республи
ки Вьетнам, Республики

Южный Вьетнам и Корей
ской Народно-Демократиче
ской Республики.

Во время встречи, про
ходившей в сердечной, това
рищеской обстановке, был 
обсужден ряд вопросов, свя
занных с работой нынешней 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН.

А. А. Громыко принял 
Здесь члена Политбюро ЦК 
ПОРП, министра иностран
ных дел Польской Народной 
Республики С. Олыдовского.

В ходе дружеской беседы 
состоялся обмен мнениями 
по ряду международных во

просов, в том числе относя
щихся к работе XXX сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН.

Вчера А. А. Громыко 
встретился.. здесь и имел 
беседу с заместителем феде
рального канцлера, минист
ром иностранных дел ФРГ 
Г.-Д. Геншером.

В соответствии е догово
ренностью состоялся обмен 
мнениями по ряду представ
ляющих взаимный интерес 
вопросов советско-западно
германских отношений. Бы
ли затронуты также некото
рые актуальные междуна
родные проблемы, в том чис
ле связанные с работой 
XXX сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Беседа прошла в деловой 
атмосфере.

НЬЮ-ЙОРК, 23 сен
тября. (ТАСС). Генераль
ный секретарь ООН 
К. Вальдхайм устроил 
здесь вчера обед для глав 
делегаций стран — по
стоянных членов Совета 
Безопасности ООН.

На обеде присутствова
ли: член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран- 
hbix дел СССР А. А. Гро
мыко, государственный

секретарь США Г. Кис
синджер, министр иност
ранных дел Франций 
Ж. Соваяьярг, министр 
иностранных дел и по де
лам содружества наций 
Великобритании Дж. Кал
лагэн, постоянный пред
ставитель КНР при ООН 
Хуан Хуа, а также пред
седатель XXX сессии Ге
неральной Ассамблеи 
ООН Г. Торн.

Р Е Ш Е Н И Е  С О В Е Т А  
Б Е З О П А С Н О С Т И

.'ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 

(Спец. корр. ТАСС). На про
ходящей здесь XXX сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН началась общеполити
ческая дискуссия.

Министр иностранных
дел Бразилии Азереду да 
Силвейра, открывая дискус
сию. высказался за то, что
бы Организация Объединен
ных Наций играла более ак
тивную роль в поддержании 
международного мира и бе
зопасности.

Ф Выступивший на заседа
нии государственный секре
тарь США Г. Киссинджер 
заявил, что Соединенные 
Штаты будут стремиться 
улучшить отношения со 
странами с иной идеологией.

Состояние американо-со
ветских отношений в настоя
щее время, сказал он, пред
ставляет собой разительный

контраст по сравнению с 
тем, что наблюдалось всего 
десять лет назад. Периоди
ческие консультации — в 
том числе на самом высоком 
уровне — умножают обла
сти. представляющие обо
юдный интерес.

Мир во всем мире, сказал 
далее государственный сек
ретарь. будет непрочным 
без сдерживания, а, в конеч
ном счете, прекращения 
гонки вооружений. Вот по
чему Соединенные Штаты 
совместно с Советским Сою
зом начали трудные и слож
ные переговоры об ограни
чении стратегических воору
жений. Владивостокское со
глашение, отметил Г. Кис
синджер, ознаменовало со
бой важный шаг на пути к 
ограничению стратегиче
ских вооружений.

Когда на основе принци
пиального соглашения в

ДИСКУССИЯ
этой области будет заключен 
договор, заявил государст
венный секретарь, это укре
пит перспективы междуна
родной стабильности в дру
гих областях^

Касаясь опасного положе
ния на Ближнем Востоке, 
государственный секретарь 
заявил, что поиски оконча
тельного мирного урегули
рования в этом районе «не
обходимо вести на широкой 
основе». В то же время он 
оправдывал американскую 
политику «частичных согла
шений», которая, как изве
стно, по мнению подавляю
щего большинства арабских 
стран, отдаляет решение ос
новных проблем ближнево
сточного урегулирования.

Представитель Никарагуа- 
Алехандро Монтьель Аргу- 
эльо отметил исключитель

но важное значение Сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе для 
дальнейшего улучшения 
международной обстановки.

Министр иностранных 
дел Канады А. Манекен об
ратил внимание на важность 
переговоров об ограничении 
стратегических вооружений 
для процесса политической 
разрядки.

Подписанный в Хельсинки 
Заключительный акт, заявил 
министр иностранных дел 
Перу Мигель Анхель де ла 
Флор Валье, подтверждает 
углубление процесса раз
рядки в отношениях между 
государствами.

Министр высказался за 
созыв в ближайшее время 
всемирной конференции по 
разоружению.

На вчерашнем заседании 
выступили также представи
тели Замбии, Заира, Новой 
Зеландии, Сальвадора, Гви- 
неи-Бисау.

Общеполитическая дис
куссия продолжается.

НЬЮ-ЙОРК, 23 сен
тября. (ТАСС). Совет 
Безопасности единоглас
но рекомендовал XXX 
сессии Генеральной Ас
самблеи ООН принять в 
члены организации новое 
независимое государство 
— Папуа Новую Гви
нею.

Советская делегация 
сердечно поздравила на
род и правительство Па
пуа Новой Гвинеи с до
стижением _ независимости 
и выразила уверенность, 
что молодая республика 
займет достойное место в 
ООН.

Последовательная и 
решительная борьба за 
скорейшую ликвидацию 
остатков колониальной 
системы и оказание все
мерной поддержки наро
дам, борющимся за свое 
национальное освобожде
ние и независимость, под
черкнул советский пред
ставитель, является од

ним из важнейших прин
ципов внешней политики 
Советского Союза.

Провозглашение неза
висимости Папуа Новой 
Гвинеи свидетельствует 
об успешном претворении 
в жизнь Декларации о 
предоставлении независи
мости колониальным^ 
странам и народам, ини- 
циатбром которой вы
ступил Советский Союз.

Достижение независи
мости почти трехмилли
онным народом Папуа 
Новой Гвинеи, заявил 
представитель СССР, — 
новый важный шаг на 
пути окончательного кра
ха колониальной систе
мы. Это событие еще раз 
свидетельствует о том, 
что процесс ликвидации 
колониальной системы 
успешно продолжается и 
что недалек тот день, ко
гда на карте мира не ос
танется ни одного пятна 
позорной системы коло
ниализма.

Покушение на президента США
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 

(ТАСС).. В Сан-Франциско 
(штат Калифорния^) вчера 

I было совершено покушение 
на президента США Дж. 
Форда. 45-летняя Сара Мур 
выстрелила из револьвера в 
президента, направляющего
ся из гостиницы к автомоби
лю. Однако, поскольку ее 
ударили по руке в момент 
выстрела, она промахну
лась. Дж. Форд не постра
дал. Покушавшаяся аресто
вана.

Как сообщается, С. Мур 
была задержана полицией

21 сентября перед приездом 
Дж. Форда в Сан-Франциско 
по подозрению в том, что у 
нее имелось оружие. У
С. Мур был отобран револь
вер, однако вскоре она бы
ла освобождена.

В настоящее время ведет
ся расследование обстоя
тельств покушения. С. Мур 
предстанет перед судом.

Как известно, 5 сентября 
в городе Сакраменто (штат 
Калифорния) также была 
совершена попытка покуше
ния на президента.

Парламентские выборы в Финляндии
ХЕЛЬСИНКИ, 23 сентяб

ря. (ТАСС). Здесь объявле
ны предварительные итоги 
внеочередных парламент
ских выборов, состоявшихся 
21—22 сентября.

Значительного успеха на 
выборах добился Демокра
тический союз народа Фин
ляндии (ДСНФ), ведущей 
силой которого является 
Коммунистическая партия. 
Он получил, по предвари
тельным данным, 519 тыс. 
голосов — 19 процентов от 
общего числа избирателей, 
принявших участие в го
лосовании. Это на 1,9 про

цента больше, чем на прош
лых парламентских выбо
рах в 1972 году. ДСНФ бу
дет иметь в новом парламен
те 40 мест (в прошлом со
ставе он имел 37 манда
тов).

Ощутимый урон понесла 
на выборах партия правого 
направления — сельская 
партия Финляндии, которая 
потеряла 5,6 процента голо
сов и получила лишь два 
места в парламенте вместо 
пяти.

Всего в парламент избра
но 200 депутатов.

Освобождение «спецагентов» в Китае
ТОКИО, 23 сентября. 

(ТАСС). По сообщениям из 
Пекина, там объявлено о ре
шении «освободить находя
щихся в заключении 95 воо
руженных американо-чан- 
кайшистских спецагентов и 
49 членов экипажей судов», 
которые их переправляли. 
Они были засланы в КНР 
для «создания беспорядков 
и ведения подрывной дея
тельности» и «пойманы в

период с 1962 года по 1965 
год».

Вместе с тем, как изве
стно, тысячи китайских ком
мунистов - интернационали
стов, честных работников 
партийных и государствен
ных органов, репрессиро
ванных в годы «культурной 
революции» в Китае, не реа
билитированы. Об их судьбе 
Пекин по-дрежнему хранит 
молчание.
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: КРАСНОЕ ЗНАМЯ: ' 25 сентября 1975 года '

П ОД СТУК колес раз
говаривали мы с бри
гадиром поезда Ан

ной Селиверстовной Бобко
вой о том, о сем, и я рас
сказал, к кому и зачем еду
на 108-й километр. Добрей
шая Анна Селиверстовна 
позвала двух проводниц, 
чтобы точно удостоверить
ся, где мне надо выйти, по
тому что «километры нынче 
■поменялись». Раньше, вер
но был 108-й, а сейчас, вро
де, 120-й. Так и проводницы 
оказались в курсе дела, и 
теперь уже между собой 
женщины стали говорить о 
мачехах добрых и недобрых. 
Бригадирша не сдержала 
расстроенных войной нер
вов, всплакнула, вспомнив 
свое детство у неродной ма
тери. Да и самой ей вышло 
в жизни растить чужого сы
на.— Да, разные , они быва
ют, мачехи...

Но я знал, что еду к доб
рой. Детское сердце оши
биться, солгать в своем чув
стве не могло. И все же. 
Письмо от сестер Бубёле- 
вых пришло не вчера. 
Столько раз (я за "него брал
ся и откладывал:., пусть 
пройдет время.

«Просим вас, чтобы про 
нашу жизнь опубликовали в 
газете. Жили, мы с папой и 
мамой хорошо. Только мама 
сильно болела и семь лет 
лежала в больнице. Когда 
она умерла, у нас в семье 
осталось шестеро детей. Па
па взял нам другую маму.

' Ее. зовут Таисья . Владими
ровна Турчинович. Она жи
ла в деревне Николаевне, 
работала дояркой и сейчас 
работает на ферме Туган- 
ской птицефабрики. Она 
нас, хоть и не родная, жа- 
леет, как родных сво
их детей. Когда при
шла к нам, то сразу забрала 
из интерната и устроила в 
школу недалеко от дома...».

— Сейчас вам выходить. 
Да вот, наверное, они, Бу
белевы. Смотрите в окно.

А я и сам понял, что это 
они. В огороде крайнего от 
остановки дома склонились 
к земле несколько женщин 
и мужчина. Семья копала 
картошку.

Величием и добротой двух 
женских натур, их мужест
вом озарена жизнь в доме 
Бубелевых. Понимая, что 
умирает, Татьяна Николаев-

казывала мужу ехать к 
Таисье, почему была увере
на — не откажет.

Таисья Владимировна по
нимает моё молчание.

— Пожалела я их. При
ехал ведь Василий с млад
шими. Сидят в углу, головы 
опустили. А про Танину-то 
волю я после узнала.

...Быстро-быстро убегает 
из-под женских пальцев 
ажурная картофельная ко
жура, падают в ведро с во
дой белые клубни. Хозяйка

только и отдохнуть, пожить 
спокойно, а тут — новая 
семья. Но, видимо, забыли 
они, что мама первой на 
детский плач из дома выбе
гала, даже если это были не 
их голоса. Забыли, а может 
не обращали внимания, как 
все малыши соседей и род
ственников за ней по. пятам 
ходили. Всегда в доме «дет
ский сад» был. А Татьяна 
Николаевна, верно, все хо
рошо помнила и верила, что 
подруга пожалеет ее детей..

говорит, —- давно в шкафу 
лежат». Когда купила, я и 
не знал.

Больше материальных за
трат интересовало меня дру
гое. То общение с детьми, 
то отношение Таисьи Влади
мировны к дочерям, которое 
младшие сестры Бубелевы 
объяснили, хоть и не сов
сем точно стилистически, но 
по-детски метко: «...и учит 
нас только к хорошему».

■ В чем же эта наука? В 
приобщении к обычной до-

Ж И Т Е Й С К И Е
И С Т О Р И И „ТО И СЧАСТЬЕ..."
на велела мужу после ее 
смерти, жениться на Таисье 
Турчинович.

Они все были знакомы 
•меж собой: жили прежде в 
одной деревне. Да и потом, 
когда разъехались, несклад
ная судьба бывшей подруги 
была у Татьяны Николаев
ны на виду.

— Что ж вы второй раз 
не вышли замуж? — спра
шиваю я Таисью Владими
ровну, узнав о том, что муж 
оставил ее с двумя детьми 
в двадцать два года, что она 
их вырастила, выучила, в 
армию проводила и встрети
ла, поженила и все остава
лась одна.

— По молодости, хоть и
детная была, конечно, сва
тали, а только думала: не
вышло, так что ж другой 
раз счастья искать?

Помолчала, улыбнулась:
— Боялась, что опять не 

сладится...
Теперь молчу я, хочу по

нять, на что рассчитывала 
Татьяна Николаевна, что та-

готовит ужин. НО начатый 
разговор волнует ее.

— У сыновей разрешения 
спросила. Они против были. 
Старший даже плакал,у как 
отговаривал. Я им говорю: 
«Вас-то я уже вырастила». 
Они опять, ни в какую. Тог
да я самовольно пошла.

Когда Таисья Владими
ровна появилась в семье 
Бубелевых, старшие дочери

— Люба и Наташа—были 
совсем взрослые и вскоре 
вышли замуж, поселились в 
соседних селах. Потом до
учились, уехали в город, 
устроились на подшипнико
вом заводе средние — Зи
на и Тамара. Сейчас в семье 
остались двое детей — На
дя и Вера. Остальные при
езжают по выходным, пи
шут письма. Но заботы о 
взрослых дочерях по-преж
нему не оставляют женщи
ну. «Свои, никуда не де
нешь».

Так что ее сыновей можно 
было понять. Столько мать 
горя хватила, пока их на но-________  _ — «Ч

У слова «жалость» бога
тая основа: щадить, беречь, 
не давать в обиду, болеть , 
сердцем, любить...

Спокойно и просто, как 
все, что делает в жизни, ут
верждает Таисья Владими
ровна в новой семье уваже
ние друг к другу и любовь. 
Ни упрека мужу, детям, ни 
раздражения в голосе. За
ботливость, внимание и по
нимание----такова атмосфе
ра дома. Мир, покой в семье 
оберегает и муж с самого 
первого шага, когда решил, 
уйти из квартиры в ведом
ственном доме и купил от
дельную избу, избавив тем 
самым жену, от лишних пе
ресудов, взглядов.

Будто инспектору рай- 
ояо, проверяющему, положе
ние 'детей в семье, перечис
лял он мне одежки и обувки, 
купленные Таисьей Влади
мировной дочерям.

— И главное — все сама, 
без указу. Время в школу 
идти подошло, я ей: «Та
ся, девчонкам надо формы 
таит fbainTVUM » «А 0*НИ

машней работе, во-первых. 
Учит вязать, шить, готовить 
еду, И подоить корову, и 
красиво завязать бант, и вы
брать цветы для букета в 
горницу... И очень важная 
деталь: в любой работе по
хвалит старание.

Учит и обходительности, 
той, которой, по словам Ва
силия Семеновича, отлича
ются ее сыновья. Кто-то из 
младших не исполнил прось
бу старшей сестры — не 
одобрила. Но без посторон
них, с глазу на глаз.

А то вдруг за каким-то 
общим хозяйственным делом 
начнет рассказывать про 
свою жизнь: почему каждую 
корову в семье «Волгой» на
зывали; или про то, как 
мальчишки работали с ней 
на покосе, и Коля, младший, 
никак не соглашался за од
ним косарем сено огребать 
— только за двумя: «Чего я 
позориться буду».

И в каждой истории есть 
какая-то маленькая "житей
ская мудрость, которая лег

ко усваивается детьми, и, 
уверен, в нужный момент 
это вспомнится, прорастет 
верным поступком, добрым 
словом.

...Вечером, за ужином, 
когда Василий Семенович 
рассказывал о своей работе 
путейца, а Таисья Владими
ровна—о делах на ферме, 
разговор незаметно перешел 
вообще на отношение чело
века к труду. Мои хозяева 
из тех, кто не терпит ловка
чей, лодырей и детей при
учает к работе. Потому что 
«если человек с детства к 
труду приучен, то у него в 
жизни совестливость есть». 
Василий Семенович все ста
вил в пример жену, как она 
быстро и ловко со- всем уп
равляется, везде успевает: 
и на ферме, и дома. «Ты у 
нас, мать, в работе, как ме
теор».

— А то и счастье мое, — 
просто ответила Таисья Вла
димировна.

* * *
Мне долго не спалось 

в доме Бубелевых. Среди 
ночи безмолвие лесного по
лустанка заполнялось грохо
том и светом. Старые стены 
напрягались, тряско гуде
ли, будто не мимо, а пря
мо на себя принимая 
тяжелые махины поездов. А 
то вдруг" колокольным зво
ном, как новенькие, начина
ли бить маятниковые часы. 
Но привычная ко всем этим 
звукам семья спала крепко. 
И только одна из девочек 
несколько раз смеялась во 
сне. Жаль, что не слышали 
этот смех сыновья Таисьи 
Владимировны. Вот ее прав
да, ради которой она их не 
послушалась. Когда дети 
смеются во сне, значит им 
хорошо и спокойно. А то и 
счастье, как сказала бы Таи
сья Владимировна.

С. ВЫГОН.
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ЛИТОВСКАЯ ССР. На Литовской киностудии 
ляется съемка трехсерийного художественного Ч 
фильма «Смок Белью» по одноименному произведению 
Джека Лондона. Лента посвящается столетию со дня 
рождения известного американского писателя.

Постановщик фильма — Раимокдае р ольМузыка молодого композитора В. Ганелина, голь 
Смока Белью исполняет артист Московского театра дра
мы и комедии на Таганке В. Смехов, Малыша—вильнюс
ский актер Г. Гирдвайнис.

НА СНИМКЕ: кадр из Фильма^мок Белью».^^^
(Фотохроника ТАСС),
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потом , 187,5, а вот 190 
(новый. рекорд Советско
го Союза, уступающий . на 
2,5 кг мировому Плайко- 
ва) ему не поддались.

Да, такое в «эпоху Алек
сеева» случается редко...

Плачков же в первом под
ходе поднял: 185, а уже во 
втором — 195, побив тем 
самым свое Же собственное 
мировое достижение еще на 
Д.5 кг!

Все решал толчок. Что же 
принесло в итоге это второе 
упражнение?

Оно принесло победу сно
ва Алексееву! Он дока
зал, что хоть в рывке и про
игрывает, но в двоеборье 
остается лучшим на планете, 
и в первую очередь благо
даря великолепному толчку.

Специалисты недаром го
ворят: «Алексеев .толкает
столько, сколько нужно для 
общей победы».

ВНОВЬ КОМАНДНАЯ ПОБЕДА, НО• • •

При полном; аншлаге в 
Московском Дворце ёцорта 
завершился 23 сентября 
29-й по счету чемпионат ми
ра и 34-й — Европы по тя
желой атлетике. Как всегда, 
венчали турнир соревнова
ния сверхбогатырей — ат
летов .второго тяжелого ве
са, но—вовсе не «как все
гда», точнее — не как все
гда в последние годы — тон 
борьбе самых могучих лю
дей планеты задал не наш 
Василий Алексеев, а его 
22-летний соперник из Бол
гарии Христо Плачков.

Начать с того, что когда 
все их оппоненты заверши
ли выступление в рывке, и 
остались только эти двое, 
первым на помост вышел 
Алексеев. Он взял 182,5 кг,

Больше того. Когда все 
думали, что он этим ограни
чится, Христо ‘ заказал 
200 кг, хотя он уже лидиро
вал в чемпионате с преиму
ществом перед . Алексеевым 
в 7,5 кг, плюс у него значи
тельно меньший собствен
ный вес (у Алексеева — 
158,5 кг, у Плачкова — 
136,6). А это значит, что 
нашему богатырю для побе
ды в двоеборье нужно было 
отыграть у Плачкова в толч
ке целых 10 кг. Не мало. .

Вообще в этом году Плач-1 
ков показывает себя отлич
но. Повторим, что в июле 
он отобрал у Алексеева тот 
самый мировой рекорд в 
рывке, превысив его сразу 
на 5 кг.

Так случилось и на этот 
раз. Уже в первой попытке, 
взяв 235 кг, он обеспечил 
себе первенство в сумме 
двух упражнений. Обеспе
чил, ибо Христо, одолев 
225 кг, во второй попытке 
не справился с весом 235 кг, 
а когда — уже в .третьем 
подходе — желая во что бы 
то ни стало обойти советско
го атлета, попросил устано
вить на штанге 237,5 кг, то 
не смог толкнуть и эту гро
маду.

Алексеев же во втором 
подходе взял 240 кг, что 
принесло ему новый ми
ровой рекорд в сумме двое
борья- — 427,5, превышаю
щий на 2,5 кг его же собст
венное достижение. Мало то

го: отказавшись от третьей 
зачётной попытки, в четвер
той, дополнительной, он по
бил и свой рекорд мира в 
толчке, одолев 245,5 кг!

А Плачков в итоге остал
ся лишь третьим, набрав 
420 кг. Вторым призером 
стал Гард Бонк (Г'ДР) — 
422,5 кг.

Всего сборная СССР за
воевала четыре большие зо
лотые медали — больше 
всех других команд. И очков 
набрала больше — 90. Тем 
самым она вернула себе ти
тул сильнейшей команды 
мира, «уступив» его '" всего 
на год болгарским штанги
стам. Однако, выступления 
наших тяжелоатлетов 
нынешнем турнире, — и 
особенно в преддверии 
Олимпийских игр в Монреа- 
лё, — вовсе нё успокоили 
их поклонников. В то время, 
как большинство иностран
ных участников значительно 
улучшило, свои результаты, 
советские штангисты- в ос
новном «повторяли прой
денное» (за исключением 
Алексеева и Петра Короля), 
а подчас даже снизили по
казатели. Сигнал тревоги, 
однако, услышанный вовре
мя, должен помочь нашим 
богатырям найти верный 
олимпийский курс. Во вся
ком случае, советские люби
тели спорта верят в них.

В. БАБКИН,
В. ПИМЕНОВ, 

Ю. ХРОМОВ, 
корр. ТАСС.

СЕМЬ ШАГОВ  
ДО Ф И Н И Ш А
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  Наши интервью

К а к  уж е  известно лю бите
лям ф утбола, в  ком анде «Тор
педо», защ ищ аю щ ей  спо р ти в 

н ую  честь Том ска  во ^второй 
лиге класса «А», новы й стар
ш ий тренер — засл уж е н н ы й  
тренер. Та д ж и кском  ССР г. м . 
Н еделькин, Он приш ел в 
кол л екти в  40 дней назад, перед 
серией «дом аш них» и гр  с во
сточны м и  ком андам и. Все че
ты ре поед инка  торпедовцы  вы 
играли , продем онстрировав и н 
тересную , сод ерж ательную  и г
р у  и значительно  поправив  
свое тур н и р н о е  положение. 
--П о с л е  этого  ком анда вы еха
ла на встречи  е н а захским и  
ф утбольны м и ко л л екти вам и , и 
сразу ж е  оттуда стали по сту 
пать неутеш ительны е вести. 
Все четы ре поединна том ичи  
пр ои грали . Каи тол ько  «Тор
педо» вернулось в Том ск, наш  
корр еспо нд е нт встретился . с 
Г. М. Н еделькины м  и попросил 
его пр оком м ен ти ро вать  поезд
к у  и р а сска за ть  о том , к а к  р у 
ководство ком анды , спортсм е
ны  д ум аю т за ка н чи ва ть  н ы 
неш ний  . ф утбольны й  сезон. 
Сегодня мы п уб л и куем  запись  
этой беседы.
■ — Геннадий Михайлович, 

после серии домашних игр, 
которые торпедовцы прове
ли уверенно, показалось, 
что у коллектива наступил 
психологический подъем. 

Удержался ли он в поедин
ках на выезде?

— Фактор своего и чужо
го полей пока еще здорово 
сказывается на действиях

команд. Практически нет 
коллективов, которые дома 
и в гостях придерживались 
бы одной и той же тактики. 
Мы тоже попытались на вы
езде играть по новой систе
ме. Вначале она принесла 
результат. В Усть-Камено
горске строгая и четкая иг
ра полузащитников, подолгу 
контролировавших мяч в 
центре поля и время от вре
мени организовывавших не
ожиданнее контратаки, по
могли команде держаться. 
Но не более... Уверенности в 
наших действиях не чувст
вовалось. К тому же слиш
ком рано торпедовцы ушли 
в глухую защиту. Удалось 
продержаться до 86-й мину
ты. ...

По этим матчам могу ска
зать, что команде не хвати
ло стойкости и прочности. К 
тому же перед последней 
встречей в Караганде прои
зошло ЧП. Несколько игро
ков нарушили спортивный 
режим. В результате — 
крупное поражение от 
«Шахтера» — 0:5.

— Что предпринято в 
команде по этому, как вы 
сами его оценили, из ряда 
вон выходящему случаю?

— Сразу же по приезде 
в коллективе прошло собра
ние. На нем присутствовали 
руководители облсовпрофа, 
обкома профсоюза „ рабочих 
машиностроения, подшипни
кового завода. Обсуждение 
прошло резко, стоял вопрос 
об отчислении виновных из 
команды. Учитывая их рас
каяние и обещание, что по
добное больше не повто
рится, их оставили в кол
лективе до последнего пре
дупреждения.

— После такого неудачно
го выезда «Торпедо» расте
ряло все, что было завоева
но в четырех домашних иг
рах, и сейчас команда зани
мает 16-е место в збне. Что 
руководство команды пред
принимает, чтобы на фини
ше чемпионата поправить 
турнирное положение?

— Потенциальные воз
можности у команды есть. 
Сейчас ей предстоит прове
сти четыре игры дома со 
среднеазиатскими коллекти
вами, затем выступить в 
Барнауле и Новосибирске и 
заключительный матч снова 
сыграть дома. . Отступать 
команде некуда, это понима
ют все спортсмены, поэто
му все озабочены тем, что
бы выступить в заключи
тельных поединках собран
но, показать красивую игру. 
Это предстоит доказать уже 
сегодня, в матче с «Горня
ком» из Никольского.

Я. ВОЛОДИН.

Л И Д Е Р  
ТЕРЯЕТ ОЧКО

Два матча чемпионата 
страны по хоккею проходили 
23 сентября.

В Челябинске лидер пер» 
венства — московское .«Ди
намо»—вынуждено было до
вольствоваться ничьей с ме
стным «Трактором» — 4:4 
(1:1, 0:1, 3:2). Динамовцам 
удалось спасти очко лишь в 
самом конце этого боевого 
поединка. Шайбы заброси
ли: у «Трактора» — Белоу
сов, М. Природин, Евстифе- 
ев и Бец: у «Динамо» —-
Мальцев и Белоножкин — 
по две. „ .

В Ленинграде армейцы 
со «Спартаком» также сы
грали 4:4 (1:1, 1:2, 2:1).
Шайбы забросили: у
хозяев — ДроЗдецкий, 
В. Солодухин, Панюхин .и 
Шигонцев, V гостей — Ша
лимов — 2, Коротков й 
Шадрин.

(Корр. ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ
Занятия слушателей 1 

курса университета марксиз
ма-ленинизма начинаются 
29 сентября, в 18 часов 15 
минут, слушателей И и,III 
курсов — 30 сентября, в 18 
часов 15 минут.

Адрес университета: ,ул.
Карла Маркса, 14.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

25 сентября. «Генералы пес
ч а н ы х  карьеров» — 18-30,
20-30.

в и в о

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Помни имя с в о е » __— 9.

12-30, 14-30, 16-30, 18-30. «Пер
стень к н я ж н ы  А нн ы »  — *1. 
«М олчании д октора  Ивенса»
— 20-20.

имени М. ГОРЬКОГО
« В и н н е т / — сы н

(две серии) — 8-30, 11-05, 13-40, 
16-15. 18-50, 21-25. «Двое в го 
роде» — 8-35, 10-30, . 12-2о,
14-20 10-15, 18-10, 20-05, 22.
З ал  к и н о х р о н и ки . М ультсбор- 
н и к  Ns -16 — 9, 10-30, 12. 13-30. 
15. 16-30, 20-10, 21-40. «Боль
шие перемены» — 18, 19-05.

«ОКТЯБРЬ»
«Двое Ь городе» — 8-40,

12- 30, 14-25, 10-20, 18-15, 20-10,- 
22-05 . «Р инг»  — 10-40. «Винне- 
ту  — сы н И нчу-Ч уна»  (две се
рии) — 9, 12, 15, 18, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«В иннету — сы н  И нчу-Ч уна»

(две серии) — 9, 11-35, 14-10,
16-45. 19-20. 21-50. «Спасенное 
имя» — 10-50.

«СИБИРЯК»
М ультсборнин  Ns 31 «Федо

рино горе» —  9-20. «Ж елезная 
маска» (две серии) — 11,
13- 30, 10. 18-30; 21.

«ПИОНЕР»
«Веронина возвращ ается»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30. «О,
сча стли вчи к!»  (две серии) — 
16-20, 19, 21-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«О диножды один» — 14, 16,

18 ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

«Неподдаю щ иеся» — 17. 19,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Верны й д р у г Санчо» — 15, 

17-10. «Операция «Кобра» — 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Привет, артист!»  — 17-10, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П овторны й брак»  — 15. 17,
19, 21,

ШИРОКОФОРМАТНЫЙ 
КИНОТЕАТР «РОДИНА»
25 сентября состоится ки

новечер, посвященный твор-, 
честву народного артиста 
СССР Сергея БОНДАРЧУ- 
КА.

Начало — в 20-20,

МВД СССР г е н е р а л -л е й т е н а н т . 
м и ли ц и я В. Л у кьян ов .

ТОМСК
18.30. Н овости.,

МОСКВА
18.40, Цв. «К н а ч а л у  учеб н о

го года в сети  п ар ти й н о го  про 
свещ ен и я» . 19.10. Цв. «А ну-ка, 
девуш ки!» . 20.40. Цв. О тбороч
ны й м атч  о л и м п и й ского  т у р н и 
р а  по ф утболу . С борная СССР 
— сб о р н ая  Н орвегии . 22.10. 
«М аги стральн ы й  путь». Доку
м ен тал ьн ы й  Ф ильм.

ТОМСК
22.30. С тудия «Ю ность». На

ш а га зета .
МОСКВА

23.00. «В ремя». 23.30 — 00.50. 
«С ерёж а». Х удож ествен н ы й  
ф ильм . («М осфильм». 1960 . г.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК

19.50. С п разд н и ко м , м аш и 
ностроители! 21.05 — 22.10. 
« З вездн ы й  нас». Т елеви зи он 
ны й  ф и льм -сп ек так л ь . (ЦТ. 
1973 г.).

Томский институт автоматизированных систем управле
ния и радиоэлектроники проводит прием на курсы по
подготовке к сдаче вступительных экзаменов в институт 
на всё виды обучения. Поступающие представляют: заяв
ление, справку с места работы или учебы, фотокарточку 
(3 x 4 ’ см).

Для работающих посменно занятия проводятся утром и 
вечером. „ ,  , „ 10 ,

Документы принимаются с 1 октяоря, с 16 до 18 часов, 
по адресу: г- Томск, пр. Ленина, 40, комната 222.

Начало занятий — с 21 октября. ■

Т В гадко
ЧЕТВЕРГ, 25 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. «Мы_ з н а 

ко м и м ся  с п ри родой » . 9.35. Цв. 
В. М аяковски й . «Кем быть?». 
10.00. Цв. О тборочны й матч 
оли м п и й ского  ту р н и р а  по 
ф утболу . С б орная СССР — 
сб о р н ая  Н орвегии . П ер ед ач а  с 
Ц ен тр ал ьн о го  стад и о н а  им. 
В. И. Л ен и н а. 11.30. Цв. Т ираж  
«Спортлото». 11.45. Цв. «О тзо
ви тесь , горн и сты !» . 12.40. 
« Ш ах м атн ая  ш кола» . К ласс н а
чи н аю щ и х . В сту п и тел ьн о е  з а 
н яти е . 13.10. Цв. «К н ачалу  
учеб н ого  год а в сети  п ар ти й 
ного п р о свещ ен и я» . 13.40. Цв. 
«А ну-ка, девуш ки!» . 15.10. От
бороч н ы й  м атч  оли м п и й ского  
т у р н и р а  по ф утб олу . П ередача 
с Ц ен тральн ого  стад и о н а  им. 
В. И. Л ен и н а. 16.40. Цв. Т ираж  
«С портлото». 16.50. Цв. «Твор
ч е ство  народов  м и ра» . 17.20. 
Цв. М оцарт. К вар тет  (ф а м а
ж ор). 17.30. «В ремя». 18.00. 
Цв. «Д виж ение без опасности» . 
В п ер ед а ч е  п р и н и м ае т  уч асти е  
н а ч а л ь н и к  у п р а в л е н и я  ГАИ

ЧЕТВЕРГ, 25 сентября
7.40. «Родном у город у  — 

вы сокую  ди сц и п ли н у  тр у д а  й 
бы та». На стр о и те л ьст в е  новой 
троллей бусн ой  тр асс ы . Р е п о р 
таж . 9.б0. По стр ан и ц ам  ..газет 
«К расное зн ам я»  и «Молодой 
ленинец» . 9.10, Нав-стре.чу 
XXV с ъ е зд у  КПСС. «В стречны й 
план  вы полнйм ». Р а с с к а з  о 
раб оч и х  м аном етрового  за в о 
да. 9.25. П есни В. Ш аинского. 
9.45. П роверяем  вы п олн ен и е 
о б я зател ьств . У м и к р о ф о н а  —  
д и р екто р  К олп аш евск ого  ЛПХ 
С. Г. Ш каб ура. 19.00. П ослед
ние и звести я . 19.11. Р ад и о 
ж у р н ал  «И скатель» . Н австречу  
XXV с ъ е зд у  КПСС. Р а с с к а з ы 
ваем  о о б я за т е л ь с т в а х  геоло
гов. гео ф и зи к о в . «На летних 
п р о ф и ля х » . Р е п о р та ж  « Б у р е
ние гл у б о ки х  скваж и н » .

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно тре
буются' каеснры и техничка.

Томский инженерно-строительный институт проводит 
прием на девятимесячные курсы по подготовке к вступи
тельным экзаменам в вуз. Для зачисления на курсы 
необходимо представить заявление на имя ректора, 
справку с места работы, копию аттестата о среднем об
разовании, для десятиклассников г. Томска — справку 
из школы.

Начало занятий — с 1 октября.
Плата за обучение (22 руб.) вносится одновременно с 

заявлением.
Документы принимаются ежедневно, с 14 до 20 часов, 

в приемной комиссии института по адресу; 634003,, 
Томск, ул. Макушина, 9.

Томский институт автоматизи^анньк систем управ- 
ления и радиоэлектроники О ььивлмь1 н л ь и г  на 
подготовительное отделение на 1975 76 учебный год.

Принимаются лица е законченным средним образова
нием из числа передовых рабочих промышленных пред
приятий строек, организаций транспорта и связи, совхо
зов геологических партий, колхозников с непрерывным 
стажем работы не менее года, а также демобилизованные 
из рядов Вооруженных Сил СССР.

Слушатели подготовительного отделения, успешно за
кончившие его, зачисляются на 1-й курс института без 
вступительных экзаменов на дневную форму ооучения.

Закисление на подготовительное бтделение проводит
ся, по итогам собеседования. Обучение дневное, с от
рывом от производства.

Начало занятий — с 1 декабря. Принятые обеспечива
ются общежитием и стипендией.

Прием документов — до 10 ноября. Документы, на
правление, заявление с указанием фа.куль.'Тбта, ̂ аттестат 
о среднем образовании (подлинник), характеристика с 
последнего места работы, копия трудовой книжки, меди
цинская справка по форме № 286, 6 -Ра3„п"
ром 3X4 см. направлять по адресу: 634050 Томск пр. 
Ленина, 40, подготовительное отделение ТИАСУРа, те
лефон № 2-04-53.

Учебный комбинат объединения «Союзтомскмелиора- 
ция» объявляет дополнительный набор на курсы маши
нистов автоскреперов, бульдозеров, экскаваторов с отры
вом от производства.

Срок обучения — 4'—5 месяцев. За время обучения 
выплачивается стипендия в размере. 76 рублей в месяц. 
На курсы принимаются лица из числа слесарей и меха
низаторов, отслуживших в рядах Советской Армии.

.Обращаться: г. Томск, пос. Зональный, ул. Зеленая, 2, 
Проезд автобусом № 119 до остановки «Карьер».

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(25 м2) в центре г. Душанбе 
на двух- или однокомнат
ную благоустроенную квар
тиру в г. Томске (желатель
но на Каштане).

Обращаться: г. Томск,
ул. Карла -Маркса, 9, кв. 
78.

Управлению пищевой 
промышленности при облис
полкоме на. постоянную ра
боту срочно, требуются: бух? 
галтер-ревизор, секретарь- 
машинистка, старший эко
номист.

Обращаться: г. Томск,
пер. Батенькова, 3, комна
та 62.

Трамвайно-троллейбусное 
управление продолжает на
бор на курсы водителей 
трамвая, и троллейбуса. На 
курсы принимаются девуш
ки не моложе 17,5 лет и 
юноши, отслужившие в ар
мии. Срок , обучения — 6
месяцев, стипендия — 60
руб., одиноким предостав
ляется благоустроенное об
щежитие. Обучающиеся на 
K.ypqax пользуются правом 
бесплатного проезда на 
трамвае и троллейбусе.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Енисейская, 33, в отдел кад
ров, телефоны №№ 4-23-48, 
4-09-62.

Научно-исследовательский 
институт биологии и биофи
зики Томского госуниверси- 
тета им. В. В. Куйбышева 
объявляет конкурс на заме
щение вакантных должно
стей младших научных со
трудников лаборатории: ох
раны живой природы Запад
ной Сибири, геоботаники, фо
тосинтеза.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск-10, пр.
Ленина, 36, директору НИИ 
биологии и биофизики.

Р у к о вод ство  и м естны й  
ком и тет столовой  № 71 
ТТС №  3 с глуб оким  п р и 
скорби ем  и звещ аю т о п р еж 
д еврем ен н ой  кончине р а 
б отн и ка столовой , у ч а стн и 
ка  В еликой О течественнойвойны

САВИНЫ Х
Н иколая Алексеевича'

и в ы р аж аю т со б о л езн о ва
ние сем ье и  бли зки м  п окой 
ного.

НАШ А Д РЕС  И  ТЕЛ ЕФ О Н Ы
Адрес редакции : 634050, Томен, ГСП 18. пр . им. Ф рунзе , 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной редактора 

-  4-80-20, 4-74-48. отдела партий н ой  ж и зн и  -  4-80-52. 4-40-48. отдела пр опаганды  -  4-80-95, отде.
и уче б н ы х  заведений — 4-33-63. 4-74-48. отдела и нф о рм аци и ____—_ !Тяе.заведении

отдела иллю страций  — 4-71-39, зав. хозяйством

— 4-74-35, зам естителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря
отдела пром ы ш ленности  -  4-46-76. 4-51-83, 4 -35-53 , отдела сел ьско го  х о з я й с т в а -

--------------  ------- --------------  •» 4-70-34, отдела
— 2-05-88.отдела советского  строи те льства  \_ ,и  бы та — 4-81-61,

отдела объявлений  — 4-77-62. областной ж ур н а л и стско й  ор га ни за ц и и  — 4-20-91, д е ж ур н о го

Ж

Томская областная школа 
ОС В О Да проводит прием
на курсы судоводителей'лю- 
бителей, инструкторов по 
плаванию и спасанию на во
дах, дружинников-епаедте- 
лей, аквалангистов, водола
зов 2-го и 3-го классов', сле- 
сарей-машинистое по холо
дильным установкам, меха
ников холодильных устано
вок, электрослесарей, акку
муляторщиков и -старшие 
спасательных постов.

За справками обращаться: 
634001, Томск, пер. Коопе
ративный, 4, тел. N° 2-20-18.

Экспериментально - про
изводственным мастерским 
Сибирского физико-техничё- 
ского института срочно тре
буются: фрезеровщики (4—- 
6-го разрядов), токари 
(3—6-го разрядов), столяры 
(3—4-го разрядов), слесари 
(3—6-го разрядов), сварщи
ки на аргонно-дуговую свар
ку.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пл: Ре
волюции, 1, отдел кадров 
СФТИ. ' •

V

. — 4-72-34, секретариата
4-83-65, 4-23-60, отдела н а уки  

писем — 4-81-65, 4-77-87.

К300782 Заказ № 2013. г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
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